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В Петрозаводске планируют 
запустить девять новых 

промышленных производств
Они потребуют привлечения миллиардных инвестиций для старта проектов

Артур Парфенчиков в марте провел серию онлайн-совещаний, посвящен-
ных социально-экономическому развитию Петрозаводска. Карельской столице 
были посвящены четыре встречи с участием представителей республиканской 
и городской власти. Глава Карелии ранее уже провел аналогичные совещания, 
посвященные развитию Медвежьегорского, Лоухского, Кемского, Калевальского, 
Беломорского, Суоярвского, Муезерского, Пудожского, Пряжинского, Кондопож-
ского, Прионежского, Олонецкого, Сортавальского, Питкярантского районов.

Экономика и промышленность
Глава республики положительно оценил состояние экономики Петрозаводска. 

Индекс промышленного производства в карельской столице вырос в минувшем году 
на 2,5 процента, что говорит о положительной ситуации в экономике, отметил он.

– Мы видим, что по итогам непростого прошлого года индекс промышленного 
производства вырос на 2,5 процента. Есть точечные вопросы, но в целом эконо-
мика растет, – заявил Артур Парфенчиков.

Сейчас власти региона намерены запустить в Петрозаводске девять новых 
производств, которые потребуют привлечения инвестиций на 6,4 млрд рублей. 
Об этом заявил заместитель премьер-министра правительства по вопросам эко-
номики Дмитрий Родионов.

(Окончание на стр. 10)
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Власти помогут предприятию 
по производству печей и каминов 

в развитии
Глава республики посетил компанию «Талькорус» 

и обсудил детали по улучшению продукции

Предприятию по производству печей 
и каминов из карельского камня «Талько-
рус» помогут в развитии. Об этом сообщил 
глава республики Артур Парфенчиков во 
время посещения производства в поселке 
Мелиоративный.

Предприятие создает печи и камины из 
карельского камня, считающегося природ-
ным аккумулятором тепла, сохраняя русские 
традиции печного дела. В линейке продук-
ции около 100 моделей из талькомагнезита 
и серпентинита. Продукция из экологически 
чистого минерала быстро прогревает поме-
щение, сохраняет тепло до 24 часов, сказал 
руководитель компании Михаил Чиркин.

– Благодаря тому, что у нас большой ассор-
тимент, мы не испытали трудностей в прошлом 
году, – говорит он, – В год выпускаем около 
450 изделий. Печи и камины продаем в другие 
регионы и страны СНГ. Наши камины можно 
топить и пеллетами, которые сейчас востре-
бованы. Это актуальный вид топлива за счет 
более длительного горения, низкой стоимости.

Минэкономразвития Карелии помогает 
компании развиваться, в том числе возме-

щением затрат. Осенью предприятие купило 
за счет льготного займа в 8 млн рублей от 
Фонда развития промышленности новый 
высокотехнологичный станок с программ-
ным управлением для обработки камня. Но 
компания хочет дальше расширять линейку и 
открывать новые ниши. Поэтому нужно новое 
оборудование. Компания также разрабаты-
вает проект по безотходному производству. 
Остатки камня не будут вывозить на свалку, 
а начнут использовать в создании печей и 
каминов, облицовки, теплоизоляции. Артур 
Парфенчиков поручил министру экономи-
ческого развития Карелии Олегу Ермолаеву 
рассмотреть возможности поддержки в двух 
вопросах.

– Тут включается экология. Правильно 
будет профинансировать покупку оборудо-
вания и эту перспективную тему. Можно 
заключить соглашение с Корпорацией раз-
вития. Надо посмотреть, где дальше это может 
использоваться. Не только в каминах. Нужно 
брать реальные производства и помогать в 
развитии. Сейчас главное – это экономика, 
рабочие места, – сказал Артур Парфенчиков.

В шести районах готовятся 
к посевной

По словам и.о. министра сельского и рыбного хозяйства 
Ольги Палкиной, в этом году площадь ярового сева под кормовыми 

культурами составит 21,5 тыс. га, под картофелем и овощами – 
2,2 тыс. га

Приобретение семян кормовых куль-
тур ожидается на уровне прошлого года, 
минеральных удобрений – в соответствии 
с прогнозным планом наращивания их 
применения. За счет мелиорации будет 
дополнительно введено в хозяйственный 
оборот более 1 тыс. га сельскохозяйствен-
ных угодий. 

В посевной кампании этого года будут уча-
ствовать сельхозпредприятия в Олонецком, 
Прионежском, Пряжинском, Кондопожском, 
Медвежьегорском и Питкярантском районах. 

Кроме того, начались подготовительные 
работы к проведению сезонных полевых 
работ. Первые партии семян и минеральных 
удобрений уже поступили. Основные партии 
традиционно поступят в Карелию в апреле.

 Министерство сельского и рыбного 
хозяйства Карелии принимает документы 
на конкурс на получение гранта «Агростар-
тап». Сумма гранта с этого года увеличена до 
7 млн рублей по направлению «Разведение 
крупного рогатого скота» и до 5 млн по иным 
направлениям. 

Этой мерой поддержки за 4 года восполь-
зовались 94 фермера почти из всех районов. 
Сегодня они успешно выращивают овощи и 
ягоды, разводят овец, быков и даже мидии, 
радуют натуральной фермерской молочной 
и ягодной продукцией, медом.

Заявиться на участие вправе любой граж-
данин РФ, в том числе имеющий статус само-
занятого. Прием документов до 14 апреля 
2023 года включительно. 

Глава Карелии сообщил 
о готовности ответить 
на вопросы жителей 

«неформально и без купюр»
Трансляции проводит Центр управления регионом

Артур Парфенчиков сообщил о готов-
ности участвовать в еженедельных прямых 
эфирах «ЦУР объясняет». Центр управления 
регионом проводит их еженедельно с руко-
водителями районов, министерств, где они 
отвечают на вопросы граждан, подводят 
итоги работы и рассказывают о планах. О 
желании поучаствовать Артур Парфенчиков 
сообщил после посещения ЦУР.

«С удовольствием присоединяюсь к этому 
проекту, – пишет Артур Парфенчиков. – Готов 
вместе с министрами поучаствовать в серии 
прямых эфиров, посвященных самым попу-
лярным темам обращений пользователей в 

соцсетях – ЖКХ, социальная поддержка, бла-
гоустройство, аварийное жилье и капремонт, 
дороги, здравоохранение. Говорить будем в 
новом формате – напрямую, без ведущих и 
посредников. Неформально и без купюр».

Жители могут написать в комментариях 
под постом Артура Парфенчикова, на какие 
темы стоит провести эфиры.

ЦУР собирает обращения граждан в соц-
сетях и анализирует работу чиновников и 
ведомств. Задача – выявить жалобы и про-
контролировать их решение органами власти. 
За последний месяц ЦУР зафиксировал около 
5 тысяч обращений.

Совхоз «Ведлозерский» обязан 
стать прибыльным

Глава Карелии потребовал улучшить производительность в совхозе, 
чтобы повысить удои

Артур Парфенчиков поручил руковод-
ству совхоза «Ведлозерский» повысить про-
дуктивность молочного стада и увеличить 
удои. Об этом глава Карелии заявил в ходе 
рабочей поездки в совхоз. Парфенчиков 
осмотрел производственные территории 
совхоза и обсудил с руководством ситуацию 
на предприятии.

Сегодня в совхозе содержатся 780 голов 
дойного стада. По сравнению с прошлым 
годом оно увеличилось на 130 голов. В 
этом году предприятие готово произвести 
4 555 тонн молока и увеличить поголовье 
коров до 810 голов. Реализации планов помо-
гает региональная поддержка. 

– Помощь правительства республики ощу-
тимая, – рассказал генеральный директор 
совхоза Дмитрий Буевич. – Благодаря ей 
только в прошлом году мы провели работы 
по замене молокопровода, отремонтирова-
ли стойловые места и помещения фермы в 
Ведлозере, что позволило заполнить ведло-
зерский комплекс полностью. В этом году 
предприятие приобрело новый трактор на 
260 лошадиных сил.

Совхоз может приступить к строитель-
ству роботизированной молочной фермы в 
Пряже в конце весны.

– Мы получили положительную экспер-
тизу на роботизированную ферму, где будут 
1 200 голов дойного стада. Если все будет 
складываться положительно, то, надеюсь, что 
уже в конце этой весны начнем приступать 
к строительству, – заявил Буевич.

Согласно проектно-сметной документа-
ции стоимость строительства роботизиро-
ванной фермы составляет 1,89 млрд рублей. 
Для реализации проекта уставный капитал 
совхоза был увеличен на 505,05 млн рублей.

По данным Минсельхоза Карелии, основ-
ные строительно-монтажные работы плани-
руется выполнить в 2023–2024 годах.

– Здесь мы пока имеем убыточное хозяй-
ство, – заявил Артур Парфенчиков и при-
звал принять меры к повышению произво-
дительности. Сейчас суточный удой коровы в 
«Ведлозерском» равен 16 килограммам. Этот 
показатель Парфенчиков признал низким. 
«Сегодня с 16 килограммами молока на коро-
ву мы мириться не можем», – пояснил он. В 
качестве примера глава республики привел 
ситуацию в совхозе «Ильинский», где про-
изводственные показатели были улучшены 
в течение двух лет.

– Составьте план на этот год. Без всяких 
фантазий, то, что можем сделать. Чтобы к 
концу года, в следующем году мы вышли хотя 
бы на 18 килограммов с коровы. Почему в 
«Ильинском» за два года мы вышли с 16 на 
21 килограмм?

Также Артур Парфенчиков заявил, что 
совхозу не хватает качественных кормов, 
поэтому предприятие должно планировать 
подготовку кормовой базы. По словам главы 
Карелии, фермы нуждаются в приготовлении 
кормовых смесей.

– То, что мы там будем строить новый 
роботизированный комплекс, это хорошо. 
Но мы должны иметь тактические задачи 
по тем комплексам, которые уже действуют.

По данным Минсельхоза, объем произ-
водства молока в совхозе «Ведлозерский» 
за минувший год составил 4 144,9 тонны, что 
составляет 159,6% к уровню этого показателя 
за позапрошлый год. Сейчас совхоз занима-
ет две площадки – в поселке Пряжа и селе 
Ведлозеро. Предприятие производит молоко 
и мясо крупного рогатого скота. 
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В Петрозаводске начнут 
производить огнетушители

У компании появится возможность выпускать несколько тысяч 
устройств в сутки

Компания «Карелпожлиния» открывает 
предприятие по производству огнетушите-
лей. Сейчас на производственной площадке 
идет запуск линии по выпуску порошковых 
огнетушителей. Менеджмент предприятия, 
специализирующегося на выполнении 
работ в сфере пожарной безопасности, 
намерен также создавать углекислотные 
огнетушители. Глава Карелии Артур Пар-
фенчиков осмотрел поступившее оборудо-
вание и обсудил производственные планы 
с руководством компании.

– В прошлом году мы получили заем на 
18 миллионов рублей на приобретение линии 
по производству порошковых огнетушителей. 
Но нам удалось еще приобрести несколько 
станков по производству противопожарных 
дверей, люков и другого пожарного обору-
дования. В планах запустить производство, 
получить сертификацию на продукцию и зани-
маться ее реализацией, – заявила директор 
предприятия Елена Рудакова.

Как утверждают представители компа-
нии, на оборудовании можно производить 

от трех до пяти тысяч огнетушителей в 
сутки. Предприятие намерено закончить 
пусконаладочные работы в начале апреля, 
затем предстоит выпустить первую партию 
и получить сертификацию. После можно 
выпускать товар в промышленных мас-
штабах. Следующий этап – изготовление 
углекислотных огнетушителей. По словам 
Елены Рудаковой, продукция завода помо-
жет решить вопрос импортозамещения. 

В производство огнетушителей инве-
стировано порядка 25 млн рублей, из них 
18,8 млн рублей составил заем Фонда раз-
вития промышленности РК. 

Представители «Карелпожлинии» сооб-
щили, что в качестве их прямого конку-
рента на рынке существует только одно 
российское предприятие. Менеджмент 
завода утверждает, что использует в 
производстве собственные разработки, 
при этом бизнес в дальнейшем можно 
масштабировать.

Глава Карелии поручил региональному 
Минэку поддерживать предприятие.

Депутаты предлагают расширить 
госпрограмму по обновлению 

школьных спортзалов
Комитет по образованию, культуре, спорту и молодежной политике 

карельского парламента поддержал обращение к министру 
просвещения России Сергею Кравцову о включении школ, 

расположенных в городах с численностью населения до 400 тысяч 
человек, в государственную программу «Развитие образования» 

Это позволило бы обновить мате-
риально-техническую базу для занятий 
физкультурой и капитально отремонти-
ровать спортивные залы в образователь-
ных учреждениях не только в малых насе-
ленных пунктах, но и в городах от 250 до 
400 тысяч человек.

Авторами инициативы выступили вице-
спикер Ольга Шмаеник, депутаты Галина 
Гореликова, Алексей Хейфец, Анна Лопат-
кина, Наталия Лисина, Татьяна Тишкова и 
Вадим Андронов.

Галина Гореликова напомнила, что госпро-
грамма реализуется с 2014 года. В ней могут 
участвовать школы в городах с населением 
до 250 тысяч человек. Приоритет отдается 
сельским школам.

В Карелии за время действия программы 
на средства федеральной субсидии отремонти-
рован 121 спортзал, перепрофилированы под 
занятия физкультурой 8 аудиторий, созданы 
пришкольные спортивные клубы, закуплены 
оборудование и инвентарь.

В то же время в создании надлежащих 
условий для занятий спортом нуждаются 
не только сельские школы, но и учебные 
заведения Петрозаводска, где обучаются 
более 31 тысячи школьников. Однако чис-

ленность населения в столице республики, 
превышающая 250 тысяч человек, не позво-
ляет попасть в программу.

– По информации администрации Петро-
заводска, комплексное обновление требуется 
31 спортзалу в школах, – сообщила парла-
ментарий.

Галина Гореликова подчеркнула, что 
подобная ситуация актуальна для многих 
северных регионов. Так, например, в Сык-
тывкаре численность населения составляет 
257 тысяч человек, а в Архангельске – более 
340 тысяч человек.

Председатель Молодежного парламента 
Карелии Екатерина Литвинова сообщила, 
что уже обсудила возможность расширения 
действия госпрограммы с председателем 
комитета Госдумы по физической культуре 
и спорту Дмитрием Свищевым и направила 
соответствующее обращение.

– Программа работает и очень востребова-
на. Но столица Карелии под нее не подпадает, 
поскольку у нас живут 280 тысяч человек. 
Между тем это ведь почти половина населе-
ния республики. И школы здесь тоже остро 
нуждаются в обновлении материально-тех-
нической базы для занятий физкультурой 
и спортом, – сказала Екатерина Литвинова.

Записать ребенка в первый класс 
можно через «Госуслуги»

Традиционная запись очно и через операторов почтовой связи 
с уведомлением останется

С 25 марта в Карелии стартует запись 
детей в первые классы в соответствии с 
графиком, который определили школы. 
В этом году стала доступна подача заяв-
лений на прием в школу через цифровой 
портал «Госуслуги». Об этом рассказал 
министр образования и спорта Карелии 
Роман Голубев в прямом эфире в рамках 
проекта «ЦУР объясняет».

«Мы понимаем, что в текущем году 
основной поток заявлений будет подан через 
портал государственных услуг. С 25 марта 

подают заявления те, чьи дети проживают на 
непосредственно закрепленных за школой 
территориях, а также жители Карелии, кто 
пользуется льготами. Всю информацию об 
этом можно найти в общем доступе», – рас-
сказал Роман Голубев.

Напомним, что решение о зачислении 
примут в течение трех рабочих дней после 
завершения приема заявок. Уведомление 
об этом придет в личный кабинет. В школу 
не по месту регистрации ребенка зачислят, 
если останутся свободные места.

Министр сельского хозяйства 
задержан по подозрению во взятке 

в 10 миллионов рублей
По данным следствия, чиновник получил деньги за незаконные 

действия, связанные с получением грантов
В Карелии задержан министр сельского 

и рыбного хозяйства республики Владимир 
Лабинов. Об этом сообщает Следком реги-
она. Возбуждено уголовное дело по части 
6 статьи 290 УК РФ «Получение взятки в 
особо крупном размере.

«По данным следствия, в период с 
2021-го по 2022 год министр, действуя через 
посредника, получил взятку в виде денег в 
сумме 10 миллионов рублей. Взятка пред-
назначалась за совершение незаконных 
действий в интересах предпринимателя, 

связанных с получением субсидий (гран-
тов) на реализацию мероприятий по раз-
витию сельского хозяйства и поддержки 
фермеров», – говорится в официальном 
сообщении Следкома Карелии.

Противоправные действия должностного 
лица выявлены в ходе совместных меропри-
ятий, проведенных сотрудниками УФСБ и 
МВД Карелии.

Владимиру Лабинову избрана мера пре-
сечения в виде заключения под стражу на 
два месяца, до 14 мая включительно.

Карельские театры номинировали 
рекордное количество актеров 

на «Онежскую маску»
Жюри театральной премии смотрит 14 спектаклей в рамках фестиваля

В Карелии проходит ХXI театральный 
фестиваль «Онежская маска». В этом году 
республиканские театры номинировали 
41 актера. По словам организаторов, такого 
еще не было. За 10 дней фестиваля жюри 
оценит 14 спектаклей.

В этом году жюри возглавляет театраль-
ный критик из Москвы Марина Тимашева. 
Вместе с ней из столицы на «Онежскую 
маску» приехала Юлия Большакова, экс-
перт премий «Золотая маска».

– Я, конечно, чаще всего смотрю спек-
такли в Москве, хотя довольно часто бываю 
в провинциальных театрах. Мы уже в Петро-
заводске посмотрели и обсудили пять спек-
таклей. И мой внутренний голос спрашивает: 
«Неужели действительно, чтобы увидеть 
хороший театр, нужно уехать подальше от 
Москвы?!» – рассказала Марина Тимашева.

«Онежская маска» – республиканский 
смотр актерских работ, ежегодно проводи-
мый Союзом театральных деятелей Карелии. 
Учредителем премии является Министерство 
культуры Карелии, организатором – Союз 
театральных деятелей. В конкурсе участву-
ют все профессиональные театральные 
коллективы города: Музыкальный театр, 
Национальный театр, Театр драмы «Твор-
ческая мастерская», Негосударственный 
авторский театр Ad Liberum, Театр кукол.

В этом году в личных номинациях выдви-
нуты 43 позиции. Больше всего актеров номи-
нируется на «Лучшую мужскую роль».

Уже по традиции режиссером торжествен-
ной церемонии является Снежана Савельева, 
балетмейстер-постановщик заслуженный 
артист Карелии Олег Щукарев. На этот раз 
они придумали «В гостях у сказки, или Без-
умное чаепитие» – музыкально-танцевальный 
концерт, полный искрометного театрально-
го юмора, репетиции которого уже идут с 
13 марта каждую ночь.

– Этот год был очень продуктивным для 
всех театров Карелии. И мне кажется, что 
сейчас театр ощущает особенную востребо-
ванность. Свидетельство тому – переполнен-
ные залы во всех театрах Петрозаводска. 
На церемонию вручения театральной пре-
мии билеты все проданы. Они разлетелись 
за три дня. 27 марта мы соберемся в зале 
Национального театра, так сложилось, что 
Музыкальный театр в эти дни отправится на 
гастроли в Москву, поэтому мы не предостави-
ли свою сцену, – рассказала Елена Ларионова, 
директор Музыкального театра Карелии.

Ведущей церемонии будет Виктория 
Федорова. По словам актрисы «Творче-
ской мастерской», зрителей снова ждет 
сюрприз, но кто будет ее соведущим, оста-
вила в секрете.
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Законодатели настаивают на упрощении 
процесса расчета льгот по оплате ЖКХ
Члены комитета по здравоохранению и социальной политике 

Законодательного Собрания обсудили вопрос субсидирования 
оплаты жилья в регионе

По информации замминистра социальной защиты республики Алексея Деткова, 
согласно Жилищному кодексу и постановлению правительства России предоставля-
ется субсидия на оплату жилья и коммунальных услуг. Если расходы семьи на оплату 
таких услуг превышают 22% от общего дохода, то субсидия выплачивается. Средний 
размер выплаты составляет 2,4 тыс. рублей. Одна из проблем предоставления субси-
дий состоит в неурегулированном механизме получения сведений о потребляемых 
коммунальных услугах заявителей от организаций ЖКХ. Вопрос удастся решить с 
помощью государственной информационной системы ЖКХ. Для этого будут коррек-
тироваться нормативные акты.

Депутат Александр Паккуев отметил, что количество семей, которые воспользова-
лись льготой в 2022 году, снизилось. Парламентария интересовало, связано ли это с тем, 
что комплект документов для получения субсидии граждане должны подавать каждые 
полгода. Замминистра социальной защиты пояснил, что такие правила установлены на 
федеральном уровне. Все сведения, которые возможно получить благодаря межведом-
ственному взаимодействию, запрашиваются. Также реализована подача заявлений через 
портал госуслуг и отделения МФЦ.

Председатель Госкомитета по ценам и тарифам Станислав Хазанович рассказал парла-
ментариям, что для соблюдения ограничений роста платы граждан за коммунальные услуги 
для населения устанавливаются льготные тарифы, а не экономически обоснованные. На 
компенсацию тарифной разницы в этом году в бюджете предусмотрено 1,7 млрд рублей, 
из них 1,4 млрд рублей направлено теплоснабжающим организациям, 177 млн рублей – за 
поставку сниженного газа, 144 млн рублей – за поставку электрической энергии.

– Получателями различных льгот на услуги ЖКХ в Карелии являются свыше 
178 тыс. человек. Из бюджета 2,7 млрд рублей направляется на субсидирование льготни-
ков, 1,7 млрд рублей выделяется на субсидирование предприятий ЖКХ. Система сложная, 
используется индивидуальный расчет. Мы убедились, что межведомственное взаимодей-
ствие отлажено не в должной степени. Члены комитета единодушно пришли к заключе-
нию о необходимости проведения рабочего совещания для обсуждения самой процедуры 
расчета льгот. Чтобы расчет производился автоматически с использованием сведений из 
федеральной информационной системы, – прокомментировал председатель парламент-
ского комитета Алексей Хейфец.

Кто в ответе за наследие?
Комитет ПАСЗР поддержал инициативу Карелии об обеспечении 
пожарной безопасности объектов культурного наследия за счет 

федерального бюджета
Председатель комитета по образо-

ванию, культуре, спорту и молодежной 
политике парламента Карелии Галина 
Гореликова приняла участие в заседании 
постоянного комитета Парламентской асо-
циации Северо-Запада России по культур-
ной политике и туризму. 

Галина Гореликова представила проект 
обращения к премьеру Михаилу Мишустину 
по обеспечению физической сохранности объ-
ектов культурного наследия народов России 
после проведения на них реставрационно-
ремонтных работ за счет средств федераль-
ной казны. Одним из важнейших вопросов, 
требующих решения, является обеспечение 
пожарной безопасности объектов культурного 
наследия, особенно памятников деревянно-
го зодчества, которые в большей степени 
подвержены пожарам. Сегодня на таких 
объектах предусматривается обязательное 
оборудование системой охранно-пожарной 
сигнализации, однако система оповещения 
ориентирована лишь на эвакуацию людей и 
оперативный вызов пожарных. Современным 
решением при пожаре может стать оборудо-
вание индивидуальными робототехническими 

комплексами обнаружения и тушения огня 
памятников истории и культуры.

– Проблематика по сохранности объектов 
культурного наследия народов РФ актуальна 
для многих регионов, нас поддержали свыше 
30 субъектов. После завершения реставра-
ционных работ в музеях, церквях, соборах и 
других объектах нам важно бережно сохра-
нять и поддерживать их состояние. По итогу 
ремонта это бремя ложится на собственников. 
В настоящее время распоряжение объектами 
культурного наследия федерального значения 
закреплено за Федеральным агентством по 
управлению государственным имуществом. 
Но при этом Росимущество не наделено обя-
занностями по их содержанию, – прокоммен-
тировала Галина Гореликова.

Парламентарий отметила, что для обе-
спечения сохранности таких объектов 
необходимо наделить Росимущество обя-
занностями не только по распоряжению 
объектами культурного наследия, но и по 
их содержанию с выделением средств из 
федерального бюджета, в том числе после 
проведения на них комплекса ремонтно-
реставрационных работ.

Процедуру распределения разрешений 
на добычу лося и бурого медведя 

предлагают сделать более открытой
Депутаты Законодательного Собрания на комитете

 по агропромышленной политике, природопользованию и экологии 
рассмотрели изменения в соответствующий закон 

Авторами инициативы стали депутаты 
Марина Гуменникова, Ольга Шмаеник и 
Элиссан Шандалович. 

Летом 2022 года были предусмотрены 
выдачи разрешений на добычу лося и бурого 
медведя. Так, 50% разрешений распределя-
ется путем открытой жеребьевки, в случае 
если количество заявлений на добычу пре-
вышает лимит квоты в охотничьем угодье. 
30% – среди охотников, которые возьмут на 
себя обязательства по отстрелу волков. Еще 
20% предусматривается для общественных 
помощников охотинспекторов в качестве 
поощрения за то, что они следят за порядком 
в охотничьих угодьях. 

Как считают авторы законопроекта, необ-
ходимо также закрепить положения, под-
тверждающие факт наличия всех поданных 
в жеребьевку номеров заявлений в переме-
шивающем устройстве, а также упорядочить 

видеофиксацию жеребьевки и возможность 
трансляции процедуры в Интернете. 

– Мы внимательно относимся к закону о 
порядке распределения разрешений на добы-
чу охотничьих ресурсов. В прошлом году 
были приняты изменения, которые позволили 
провести распределение разрешений путем 
жеребьевки. Много мы обсуждали, механизм 
работающий, но в наш адрес от Управления 
Минюста поступили некоторые предложе-
ния, нормы, которые нашим законом должны 
быть прописаны более четко. Поэтому мы 
провели достаточно большую работу со всеми 
заинтересованными органами, согласовали 
все подробные формулировки, которые необ-
ходимо внести в закон, – прокомментировала 
вице-спикер парламента Ольга Шмаеник. 

Комитет рекомендовал Законодательному 
Собранию законопроект принять в первом 
чтении. Поправки принимаются до 6 апреля.

Региональный маткапитал 
разрешат использовать на ремонт жилья 

На заседании комитета по здравоохранению и социальной 
политике парламентарии поддержали в окончательном чтении 

соответствующий законопроект 
Авторами инициативы выступили депу-

таты Евгений Ульянов, Сергей Гыбин, Сер-
гей Андруневич, Андрей Монастыршин, 
Ольга Шмаеник и Алексей Хейфец. Ранее 
проект закона получил положительное 
заключение главы республики Артура 
Парфенчикова.

Парламентарии предлагают предусмо-
треть возможность для многодетных семей 
направлять средства регионального маткапи-
тала на оплату услуг и (или) работ по ремонту 
жилого помещения с привлечением органи-
зации, осуществляющей сам ремонт, на при-
обретение стройматериалов для ремонта.

– Ремонт жилых помещений – всегда 
актуальный запрос от граждан, тем более 
когда в семье появляются дети. Косметиче-
ский или капитальный ремонт – родители 
смогут решить самостоятельно. Кроме того, 
сейчас по закону средства можно потратить 
на улучшение жилищных условий, оплату 
детского сада, обеспечение детей-инвали-
дов средствами реабилитации, приобретение 

машины или сельхозтехники отечественного 
производства, а также использовать выплату 
при газификации собственного дома, – про-
комментировал председатель комитета по 
здравоохранению и социальной политике 
Алексей Хейфец.

Законопроект будет рассмотрен на засе-
дании Законодательного Собрания Карелии 
23 марта.

ЦИК Карелии станет
 не центральной

На заседании комитета по государ-
ственному строительству и местному 
самоуправлению под председательством 
Анны Лопаткиной депутаты рассмотрели 
проект закона «О системе избирательных 
комиссий в Республике Карелия».

Его автором выступил Центризбирком 
республики.

Законопроект закрепляет основы правово-
го регулирования деятельности всех избира-
тельных комиссий республики и способствует 
встраиванию избирательной системы респу-
блики в единую систему публичной власти.

Одним из нововведений является исклю-
чение из названия избиркома слова «Цен-
тральная». Новым названием региональной 
избирательной комиссии в случае принятия 
закона будет «Избирательная комиссия Респу-
блики Карелия».

Избирательная комиссия Карелии орга-
низует подготовку и проведение выборов, 

референдумов в республике, осуществляет 
контроль за соблюдением избирательных 
прав, права граждан на участие в референ-
думе. Предусматривается, что Избирательная 
комиссия региона является вышестоящей 
комиссией по отношению к территориальным 
и участковым избирательным комиссиям, 
организующим и обеспечивающим подго-
товку и проведение федеральных выборов, 
референдума Российской Федерации на 
территории республики, а при проведении 
выборов депутатов Законодательного Собра-
ния Карелии – и по отношению к окружным 
избирательным комиссиям.

Законодательная инициатива получила 
положительное заключение главы Карелии.

Комитет по государственному строитель-
ству и местному самоуправлению рекомен-
довал Законодательному Собранию принять 
проект закона в первом чтении. Поправки 
принимаются до 7 апреля.
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Из-за увеличения тарифов 
на электроэнергию депутаты хотят 

обратиться в антимонопольную службу
Правильно ли, что к северным регионам для расчета тарифов 

применяется единая методика ФАС?
Члены комитета по экономической и 

промышленной политике, энергетике и 
ЖКХ парламента Карелии обсудили ситу-
ацию с увеличением тарифов на комму-
нальные услуги.

Особое внимание парламентарии уделили 
тарифам на электроэнергию. Председатель 
комитета Леонид Лиминчук напомнил, что в 
январе депутаты уже рассматривали вопрос 
с дифференцированным тарифом на элек-
трическую энергию, но в связи с большим 
количеством вопросов от граждан и депутатов 
возникла необходимость еще раз вернуться 
к данной теме.

Председатель Государственного комитета 
республики по ценам и тарифам Станислав 
Хазанович пояснил, что изменения связаны с 
принятием постановления Правительства Рос-
сии от 14 ноября 2022 года № 2053, в котором 
поручено установить тарифы на газ, электро-
энергию, водо– и теплоснабжение на 2023 год 
и ввести их в действие с 1 декабря 2022 года. 
Данное решение о переносе сроков с 1 июля 
2023 года на 1 декабря 2022 года позволит не 
проводить индексацию более полутора лет.

Тарифы с 1 декабря 2022 года в среднем по 
Карелии увеличились на 8,5-9%, а рост платы 
граждан за коммунальные услуги не превы-
сил 9%. Одноставочный тариф на электро-
энергию вырос на 8,9%, а двухставочный – на 
25–35%. При этом двухзонный тариф исполь-
зуют 17,5% жителей республики. В данном 
случае повышение связано с утверждением 
Федеральной антимонопольной службой ново-
го порядка расчета тарифа на электрическую 
энергию для населения и поэтапным доведе-
нием доли тарифа в ночной зоне суточной 
нагрузки до 60–80%.

Вместе с тем Станислав Хазанович доба-
вил, что применение дифференцированного 
тарифа по-прежнему позволяет экономить 
денежные средства граждан при условии 
соблюдения соотношения расхода электро-
энергии в течение суток.

Председатель Госкомитета по ценам и 
тарифам сообщил о проведенных проверках 
ведомства, по результатам которых наруше-
ния не выявлены.

Леонид Лиминчук отметил работу Госко-
митета по ценам и тарифам республики в 
соответствии с федеральными требования-
ми и в рамках действующих методических 
указаний.

– Проверки подтвердили, что вы действо-
вали правильно. Но почти половина террито-
рии республики – Арктическая зона. Северные 
территории не газифицированы. Для отопле-
ния в частных домовладениях используется 
электричество. Надо задуматься: правильно 
ли, что к северным регионам для расчета 
тарифов применяется единая методика 
ФАС, которая сделана на всю страну? Надо 
обсуждать это с правительством республи-
ки, сигнализировать в ФАС для пересмотра 
методики для Карелии. 17,5% жителей респуб-
лики – это много. Люди получили удар по 
своим семейным бюджетам. Они должны 
чувствовать заботу со стороны государства 
и в этой части, – сказал Леонид Лиминчук.

Члены комитета решили начать работу над 
обращением в Федеральную антимонополь-
ную службу, а также продолжат рассмотрение 
ситуации с тарифами на тепло на одном из 
заседаний.

Ольга Шмаеник приняла участие 
в отчетной сессии Пряжинского района

Как сообщила на своей странице в социальной сети «ВКонтакте» 
депутат, на заседании ее в первую очередь интересовало, 

как на практике работают принятые депутатами Законодательного 
Собрания решения и их влияние на жизнь людей и развитие 

территории
На территории Пряжинского района работают 1 038 предпринимателей, а чис-

ленность работников, занятых в секторе малого и среднего предпринимательства, 
составила 1 163 человек. У граждан есть возможность зарегистрироваться в качестве 
самозанятых, и сейчас в районе таких 565 человек.

Субъектам малого и среднего предпринимательства оказывается финансовая поддержка. 
Так, в 2022 году было выделено 6,8 млн рублей. Помощь получили 40 субъектов малого 
и среднего предпринимательства. Были созданы рабочие места в различных сферах дея-
тельности: сельском хозяйстве, туризме, ЖКХ, рыболовстве, пищевой промышленности.

Ольга Шмаеник рассказала, что в Пряжинском районе в 2022 году три школы попали в 
программу капремонта. Первый этап работ завершен, второй будет реализован в 2023 году.

Как было отмечено на сессии, многодетным семьям Пряжинского района предоставлено 
11 земельных участков под ИЖС, а сельским специалистам – 5 участков.

По словам Ольги Шмаеник, также велось финансирование инвестиционных проектов в 
районе, ремонтировались дороги и мосты, оказывалась поддержка совхозу «Ведлозерский», 
сферам здравоохранения и образования. Все это удалось реализовать в ушедшем году за 
счет средств регионального бюджета.

«При работе над бюджетом на 2022 год я традиционно готовила поправки: мне осо-
бенно важно было, чтобы местные бюджеты получили средства на реализацию наказов 
избирателей. Поэтому в том числе в поправках прошлого года мы предусмотрели 800 тыс. 
рублей на решение проблемы с освещением в Сяпсе, Соддере и Новых Песках», – сообщила 
Ольга Шмаеник.

Депутат добавила, что эта работа продолжается и на обустройство линий уличного 
освещения в Крошнозерском и Эссойльском сельских поселениях в 2023 году выделено 
1,5 млн рублей. Что касается еще одного наказа – ремонта моста через пролив Рожнаво-
лок озера Ведлозеро взамен существующей дамбы по ул. Промышленной, – то по итогам 
обсуждения проблемы с загрязнением озера на изготовление проекта было направлено 
более 1 млн рублей из регионального бюджета. Сейчас пришла очередь ремонтных работ, 
на них предусмотрено 9 млн рублей.

Побережный парк в Петрозаводске 
планируется благоустроить летом 

2023 года
Председатель комитета по государственному строительству 

и местному самоуправлению Анна Лопаткина рассказала 
о заключенном контракте на благоустройство 

Как сообщила парламентарий, дого-
вор заключен 13 марта. В июле 2023 года 

планируется завершить работу по обнов-
лению парковой зоны. Благоустроен будет 
не только новый участок берега, также 
появится ограждение у площадки для 
выгула домашних животных.

– Обсуждали дизайн-проект многократ-
но, лично выезжали на место. Участвовали 
в голосовании, набрав 2 241 голос – проект 
победил. Парк будет благоустроен уже летом 
текущего года по проекту «Формирование 
комфортной городской среды, – прокоммен-
тировала Анна Лопаткина.

Депутат поблагодарила жителей Петроза-
водска и сотрудников администрации Петро-
заводска за помощь в реализации проекта.

Татьяна Тишкова проинспектировала 
строительство новой школы в Суоярви
Образовательное учреждение возводится в рамках нацпроекта 

«Образование». Дата ввода объекта в эксплуатацию – 
конец 2023 года

Заместитель председателя комитета 
по образованию, культуре, спорту и моло-
дежной политике Татьяна Тишкова вместе 
с депутатом Суоярвского муниципально-
го округа Василием Макаровым прове-
рили ход строительства новой школы на 
330 мест в Суоярви.

По информации представителя застройщи-
ка Федора Смирнова, выполняются армирова-
ние подвала, устройство бетонного основания. 
Все работы ведутся в соответствии с графи-
ком. Стройматериалы есть в необходимом 
количестве, штат работников укомплектован.

«Новая школа – это важный социальный 
объект для Суоярви, очень важно, что его 
строит надежный карельский подрядчик», 
– отметила Татьяна Тишкова.

Парламентарий также провела личный 
прием граждан в Суоярви, в ходе которого 
обсудила с жителями проблемы доступности 

услуг связи и Интернета, качества воды, а 
также техническое задание на проектиро-
вание новой котельной в Суоярви и другие 
темы. Все вопросы депутат взяла на контроль.

Элиссан Шандалович встретился 
с руководителем Комитета семей воинов 

Отечества Аленой Олихейко

Председатель Законодательного Собрания Карелии рассказал Алене Олихейко, 
как парламент республики поддерживает бойцов из Карелии и членов их семей, о 
предстоящей поездке детей из Луганска в нашу республику на каникулы.

Алена Олихейко подробно рассказала о своих командировках на Донбасс, встречах с 
бойцами и членами их семей, с мирными жителями новых регионов.

«Для этой хрупкой девушки, дочери военного летчика, передовая, СВО, Донбасс, 
Мариуполь – это не просто слова. Она часто находится в зоне спецоперации. Обменялись 
телефонами, наметили планы, в том числе по гуманитарной помощи для медицинских и 
социальных учреждений Донбасса. Подробно остановились на списке реально необходи-
мых вещей. Будем взаимодействовать с карельским отделением комитета. Мы делаем 
одно важное дело, и совместно нам удастся сделать намного больше», – написал на своей 
странице в соцсети «ВКонтакте» спикер карельского парламента.

Элиссан Шандалович и Алена Олихейко также договорились встретиться еще раз, чтобы 
обсудить расширение системы поддержки участников СВО и членов их семей.
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За кулисами производства 
Карельские предприятия смогут стать 

туристическими объектами
Анастасия МИХАЙЛОВА

В Карелии прошел экспертный тур по 
промышленному туризму «Открытая про-
мышленность». Оценить экскурсионный 
потенциал региональных производителей 
и дать им рекомендации по привлечению 
гостей приехали несколько специалистов. 
Что интересного туристы смогут узнать о 
местных компаниях?

Предприятия Карелии смогут стать объ-
ектами промышленного туризма. Оценить 
возможности и перспективы для проведения 
экскурсий на местных производствах приеха-
ла группа экспертов. 13 марта она посетила 
две точки.

Первой туристической остановкой стала 
компания по роизводству натуральной косме-
тики Silent lake в поселке Кудама Пряжинско-
го района. Для «Тихого озера» это не первый 
опыт экскурсий – они регулярно показывают 
приезжающим изнанку производства и даже 
организуют мастер-классы.

– Все зависит от того, когда мы можем 
принять. Потому что когда начинается сезон 
заготовки трав, мы вообще не можем при-
нимать экскурсии. Когда с загруженностью 
производства все налаживается, то один-два 
раза в неделю, – пояснила владелица бренда 
Вита Черная.

Посетителям рассказали, что история 
предприятия началась в 2009 году с создания 
природного мыла. Когда выпустили первую 
серию и принесли ее в сувенирный магазин, 
там сказали, что упаковка – небольшая краф-
товая коробочка – неяркая, поэтому продавать-
ся не будет. Однако уже спустя неделю Вите 
и ее команде позвонили и заказали огромные 

объемы этого мыла. С тех пор оно остается 
хитом продаж, а образец из партии 2009 года 
до сих пор хранится на производстве.

Несколько лет «Тихое озеро» искало спо-
собы наладить сушку трав. Процесс пошел, 
когда отец Виты под эти нужды переделал 
советскую сушилку. Она дает все необхо-
димые условия и не допускает попадания 
солнечных лучей. Традиционные техноло-
гии используются в работе с иван-чаем – его 
сушат в подносах из красной глины, чтобы 
сохранить нужный вкус.

Летом на заготовках в компании трудят-
ся до 30 человек. По словам Виты Черной, 
лучшие сборщики – это пенсионеры. Как 
оказалось, в советское время в Кудаме был 
цех по приему лекарственных трав. Местные 
бабушки и дедушки, помня былое дело, соби-
рают их очень аккуратно и по всем правилам. 
Поэтому от них поступает самое качествен-
ное сырье.

Затем эксперты отправились на верфь 
деревянного судостроения «Варяг» в Петроза-
водске. Здесь экскурсии пока что в новинку.

– Ранее были частные заказчики, которые 
приходили ознакомиться с нашим производ-
ством, оценить возможности предприятия. 
Экскурсии проводились больше с рекламной 
целью. Далее стала расходиться информа-
ция, что есть такое уникальное предприятие 
«Варяг», и нам начали поступать заявки, что 
люди хотели бы просто посмотреть и уви-
деть своими глазами, узнать, как строятся 
деревянные корабли, – отметила менеджер 
по развитию промышленного туризма Анна 
Буднева.

По цехам предприятия гостей провел 
инженер-конструктор Петр Мартюков. Исто-
рию «Варяга» им презентовали в помещении 
будущего музея, где сейчас размещен неболь-
шой выставочный зал. Среди заказчиков 
петрозаводской верфи, помимо частных и 
государственных компаний, есть даже Русская 
православная церковь – для нее изготовили 
порядка пяти-шести кораблей. Их использо-
вали в православных экспедициях в Сербию 
и в клубе для занятий с детьми. Одну ладью 
заказали батюшки из Мурома для особого 
ежегодного богослужения на озере.

Еще один катер строится для «Клуба 
Русской морской традиции», занимающегося 
возрождением наследия русского царского 
Военно-морского флота. В частности, они 
хотят восстановить линейку деревянных 
шлюпок, которые использовались на броне-
носцах во времена империи. Для этого клуба 
на верфи уже сделали две лодки, сейчас в 
разработке третья.

Экскурсанты узнали о судьбе некоторых 
выпущенных «Варягом» кораблей. Например, 
шхуна «Святой Петр», собранная на верфи 
в 1991 году, снялась в первой части фильма 

Алевтина Золотарева



N№ 11 (3143)  КАРЕЛИЯ  7  ЧЕТВЕРГ 23 марта 2023 года

«Пираты Карибского моря». Судно с россий-
ским гербом случайно заметили на заднем 
фоне в одной из сцен. Оно несколько раз 
перепродавалось и в итоге попало в массовку 
киноленты о пиратах.

– Предприятия разные, но каждое 
по-своему интересное. Потенциал есть и у 
того, и у другого. Одно будет в большей сте-
пени эксклюзивное, потому что находится 
в Кудаме. Есть определенные затруднения 
в логистике, но если простроить маршрут, 
сделать связку по продвижению экскурсий 
через магазин для заинтересованных лиц, 
то расстояние не будет проблемой. Второе 
предприятие тоже характерное для региона. 
Мы видим, что начинающий экскурсовод, 
работник предприятия, уже обладает опре-
деленным уровнем компетенции. Однознач-
но, что сюда будут приходить экскурсанты, 
горожане и люди, которые увлечены судо-

строением, это однозначно, – подытожила 
куратор команды Карелии на всероссийском 
акселераторе по промышленному туризму 
«Открытая промышленность» Алевтина 
Золотарева.

Эксперты акселератора по промышлен-
ному туризму посетили холдинг Segezha 
Group и оценили новую экскурсионную 
программу.

Команда холдинга пригласила для про-
ведения экскурсии специалиста из музейного 
центра Сегежи. Гостям показали фильм о 
группе компаний, технику по производству 
крафтовой бумаги и упаковки, рассказали 
о планах по развитию новой для Карелии 
области, когда промышленные предприятия 
становятся объектами показа туристам.

Куратор республики по акселератору 
Алевтина Золотарева положительно отмети-
ла программу и дала точечные рекомендации 
по улучшению: прочертить линии маршрута с 

остановками с информационными стендами, 
создать разные экскурсии для целевых групп 
и обеды для туристов.

– Это была самая подготовленная экскур-
сия среди всех, что мы видели. 290 километров 
от Петрозаводска, а здесь такая крутотень. Но 
еще есть над чем работать. Нам показали в 
конце мешки, но лучше показать продукцию 
сначала. Дайте потрогать, порвать, дайте то, что 
не даст видео, – взаимодействие с предметом. 
Сюда же и взаимодействие с сотрудниками. 
Создайте арт-объекты – большой мешок, напри-
мер. Сувениры. Мы проходили мимо столовой, 
откуда шел аппетитный запах. Людям интерес-
но поесть обед металлурга, обед целлюлозника. 
Это должно быть частью экскурсии, особенно 
если к вам ехать далеко, на целый день. Это 
трансляция части корпоративной культуры. 
Можно транслировать экологическую повест-
ку. Проводить специализированные экскурсии 
для экоактивистов, разработать для разных 

целевых групп. Безусловно, есть туристиче-
ский потенциал, если исправить некоторые 
моменты, – сказала Алевтина Золотарева.

После посещения ЦБК прошла сессия по 
развитию промтуризма. Эксперты и пред-
ставители предприятий-участников второ-
го всероссийского акселератора «Открытая 
промышленность» подвели итоги. Директор 
по связям с общественностью Segezha Group 
Анастасия Полетаева отметила, что на пред-
приятии есть экскурсии для школьников, сту-
дентов, партнеров по бизнесу, но холдинг 
видит потенциал и в промтуризме. Участие 
в акселераторе даст новые возможности для 
соцэкономического развития территорий, 
поспособствует продвижению локальных 
брендов и региональных товаров, повысит 
инвестиционную привлекательность района 
и республики, популяризирует профессии 
на высокотехнологическом предприятии и 
привлечет молодых специалистов.

Туризм

Анна Буднева

Верфь «Варяг»

Вита Черная Экскурсия на Silent lake
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Петрозаводск-2023: развитие туризма, 
благоустройство и расселение «аварийки»

Власти намерены построить 14 домов в Петрозаводске за год, 
а также расселить две тысячи горожан из аварийных строений

Темпы строительства жилья в Петроза-
водске, комплексное развитие территории 
карельской столицы и предоставление квар-
тир переселенцам из аварийных домов обсу-
дили в ходе совещаний, посвященных соци-
ально-экономическому развитию города.

Жильцов из «аварийки» будут 
переселять на Кукковку

В Петрозаводском городском округе в 
этом году планируется ввести в эксплуатацию 
14 многоквартирных домов площадью порядка 
88 тыс. кв. м. Об этом сообщила вице-пре-
мьер по развитию инфраструктуры Оксана 
Чебунина.

С начала года в Петрозаводске ввели в 
эксплуатацию 20,6 тыс. кв. м, в том числе один 
комплекс из восьми секций (ЖК «Речка») и 
один многоквартирный дом.

Оксана Чебунина сообщила, что также 
введены два дома на улице Белинского, пред-
назначенные для переселенцев из аварийного 
жилья.

По итогам 2022 года введено в эксплуа-
тацию 147 тыс. кв. м общей площади жилья, 
в том числе 20 многоквартирных домов 
(121,2 тыс. кв. м) и ИЖС (25,9 тыс. кв. м).

В Петрозаводске до конца года должны 
быть расселены порядка двух тысяч человек из 
718 квартир, расположенных в многоквартир-
ных домах, которые были признаны аварийны-
ми до первого января 2017 года. В настоящее 
время расселено 326 квартир (более 45% от 
общего объема). Оставшиеся 392 квартиры 
власти намерены расселить до конца года. 
При этом 358 квартир будут предоставлены 
в многоквартирных домах на улице Боровой, 
которые сейчас строятся. Степень готовности 
объектов – порядка 80%, по данным правитель-
ства. Еще 34 квартиры в «аварийке» будут 
расселены путем приобретения жилья на 
вторичном рынке и выплаты компенсаций.

После 1 января 2017 года в Петрозавод-
ске был признан аварийным 681 многоквар-
тирный дом. Расселению подлежат более 
16,5 тыс. человек. Сейчас власти оформля-
ют документы на землю для комплексного 
строительства жилья для переселенцев.

Городские власти рассматривают Кукков-
ку в качестве перспективного района для 
предоставления жилья для переселенцев из 
«аварийки». Под застройку там может уйти 
порядка 175 тыс. кв. м. Об этом рассказал 
мэр Петрозаводска Владимир Любарский. 

– Общая площадь аварийного жилья 
составляет порядка 300 тыс. кв. м, что, безус-
ловно, предполагает масштабное строитель-
ство. В качестве перспективных территорий 
для расселения рассматриваем территорию 
в микрорайоне Кукковка общей площадью 

порядка 32 гектаров. Провели предваритель-
ные встречи с застройщиками. С учетом того, 
что в границах данных территорий должны 
быть размещены и социальные объекты, пла-
нируется, что здесь будет построено порядка 
175 тыс. кв. м жилья, – заявил Любарский.

Владимир Любарский сказал, что пред-
стоит расселить 686 домов в Петрозаводске, 
которые были признаны аварийными после 
1 января 2017 года.

Исключений
 для благоустройства 

быть не может

Участники онлайн-совещаний рассмотрели 
перспективы Октябрьского района. Влади-
мир Любарский не согласен с предложенной 
схемой его развития. Мэра не устроило то, 
что два фрагмента на карте района исклю-
чены из проекта и, соответственно, не будут 
благоустроены.

– Что я вижу, глядя на представленную нам 
графическую схему? Это предварительный 
расчет застройщика. Я, безусловно, понимаю 

бизнес. Они исходят из рентабельности. Но 
я не уверен, что мы можем согласиться с 
подобной конфигурацией. Потому что здесь 
видны два крупных изъятия – справа в виде 
прямоугольника и слева в виде некой «кра-
козябры». При таком формате мы с вами 
комплексного развития территории Октябрь-
ского проспекта и Октябрьского района не 
получим, – заявил Владимир Любарский.

Мэр пояснил, что проигнорированные 
застройщиками территории останутся в 
прежнем виде.

– У нас будут новые красивые дома, а 
слева вот в этом фрагменте все останется 
по-прежнему, – отметил Любарский. Он 
предложил проработать с застройщиками 
вопрос о включении изъятых территорий в 
план комплексного развития Октябрьского 
района.

Пятиэтажки 
порой мешают

Артур Парфенчиков предложил сно-
сить пятиэтажки, мешающие комплексной 

застройке Петрозаводска. В качестве при-
мера глава республики привел ситуацию 
в районе Зарека, где подлежащие сносу 
старые дома соседствуют с пятиэтажными 
строениями. По оценке Парфенчикова, 
пятиэтажки также следует сносить, если 
они служат помехой для масштабных стро-
ительных проектов.

– Вчера по Зареке прошелся. Где-то, 
наверное, можно будет в рамках ком-
плексного развития территоррии за свои 
деньги сносить. Где-то, может быть, бизнес 
расселит. Надо будет посмотреть… Где-
то, может быть, придется и пятиэтажки, 
хрущевки расселять. Потому что она стоит 
среди этих бараков, как маяк, понимаете? 
Бараки снесли, а эта пятиэтажка ничего 
не дает строить вокруг. Строили ведь тоже 
точечно в советское время. Где-то нашли 
место, воткнули между бараками, и все… 
Бараки снесли, а по строительным нор-
мам все равно нужно эту пятиэтажку из 
квартала убирать, она мешает реализации 
проекта на тысячу квартир или по край-
ней мере на пятьсот, это точно. Причем 
квартир качественных и современных, в 
центре города.

Перспективы

Владимир Любарский

«Славмо»
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Как переехать «Славмо»?

Также карельские власти рассматривают 
возможность перемещения производствен-
ных площадей завода «Холод Славмо» из 
центра Петрозаводска. Предприятие, специ-
ализирующееся на производстве морожено-
го, располагается на улице Кирова.

Владимир Любарский заявил, что пере-
мещение производства должно сопрово-
ждаться поддержкой государства, чтобы 
не причинить вред бизнесу.

– Самая сложная история – это «Холод 
Славмо». Это большое производство, и пере-
мещение его за счет бизнеса невозможно. 
Тут нужно только рассматривать вопрос 
государственного участия. Только в таком 
случае он сможет куда-то переехать. Это 
аммиак. С одной стороны, аммиак, конечно, 
– угроза фактически в центре города. Другая 
сторона вопроса: перемещение подобного 
рода объема аммиака – это большие затраты. 
И тут каким-то образом махать шашкой, без-
условно, нельзя. И повредить бизнесу в том 
числе нельзя, потому что он на сегодняшний 
день стоит на ногах.

Артур Парфенчиков заявил, что мощности 
предприятия в любом случае предстоит выво-
дить из центральной части Петрозаводска.

– Если мы там строим такой объем жилья, 
хранилище аммиака надо все равно оттуда 

убирать. Может быть, в рамках какого-то вза-
имодействия, компенсаций, но по-другому 
никак. Сегодня это уже архаизм, и небезо-
пасный причем.

Мост на Мерецкова 
дождется ремонта

В нынешнем году власти намерены выпол-
нить ремонт дорог в Петрозаводске общей 
протяженностью 17 км. Стоимость работ 
составляет 504 млн рублей. Об этом заявил 
министр по дорожному хозяйству, транспорту 
и связи Сергей Щебекин.

– Опережающими темпами будет достиг-
нуто выполнение показателей нацпроекта – 
85 процентов дорог Петрозаводской город-
ской агломерации будут приведены в нор-
мативное состояние, – сообщил Щебекин.

В минувшем году в Петрозаводске в рам-
ках нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги» были отремонтированы 9,8 км дорог. 
На этот год запланирована реконструкция 
аварийного моста через реку Лососинка на 
улице Маршала Мерецкова.

– В 2023 году планируется начать работы 
по реконструкции моста через реку Лосо-
синка по улице Мерецкова, который нахо-
дится в аварийном состоянии уже много лет. 
Общая стоимость работ составит 537 млн 

рублей. В августе мы планируем получить 
положительное заключение госэкспертизы 
на проектно-сметную документацию, после 
чего незамедлительно будет организована 
процедура заключения госконтракта на стро-
ительно-монтажные работы. Потенциальные 
подрядчики имеются. И, соответственно, 
средства запланированы в региональном 
дорожном фонде, – заявил Сергей Щебекин. 
По его словам, завершить реконструкцию 
моста предстоит в 2024 году.

В целях недопущения транспортного 
коллапса на территории города конкурсные 
процедуры по определению подрядчика на 
выполнение работ по реконструкции моста 
через реку Лососинку по улице Маршала 
Мерецкова планируется провести после 
завершения работ по капитальному ремонту 
моста через Неглинку на улице Антикайнена.

Также ведется разработка проектно-смет-
ной документации на строительство капи-
тального моста в микрорайоне Соломенное. 
Мост должен появиться взамен наплавной 
переправы. Стоимость его возведения регио-
нальные власти предварительно оценивают 
в 3,5 млрд рублей.

– Завершить проектные работы и получить 
заключение госэкспертизы мы планируем в 
октябре. После будем обращаться в прави-
тельство Российской Федерации с просьбой 
определить источники финансирования из 
федерального бюджета на реализацию про-

екта. По предварительным прикидкам, потре-
буется порядка 3,5 млрд рублей, – рассказал 
Сергей Щебекин.

Много маленьких ярмарок

Артур Парфенчиков уверен, что Петро-
заводск должен стать центром туризма, 
привлекательным в течение всего года, а 
не только в летний период. По оценке главы 
республики, в Петрозаводске следует раз-
вивать зимний туризм.

– Нам нужно город делать всесезонным 
туристическим центром.

Доходы от визитов туристов должны 
составлять значимую часть экономики, 
пояснил глава Карелии. Кроме того, сфера 
могла бы обеспечить работой людей.

Также Артур Парфенчиков отметил, что 
в Петрозаводске необходимо организовать 
постоянные ярмарочные пространства для 
размещения торговых точек предпринимате-
лей и фермеров. Он предложил использовать 
опыт Москвы.

– Может быть, мы все-таки подумаем над 
созданием постоянно действующих ярмароч-
ных пространств. Они небольшие. Чтобы мы 
могли потом в режиме системы предостав-
лять нашим предпринимателям, фермерам 
эти прилавки. И людям будет удобно. Как 
сейчас в Москве: в каждом микрорайоне есть 
такое ярмарочное пространство. Ну, сколько 
там стоит этот объект, который делается из 
дерева?

Артур Парфенчиков пояснил, что на таких 
ярмарочных пространствах, в частности, 
можно будет торговать рыбной продукцией, 
товарами небольших пищевых предприятий. 
При этом торговый объект продавец мог бы 
получить в аренду либо для постоянного 
использования, либо на время.

– Может быть, хотя бы с чего-то начать и 
постепенно три, четыре, пять таких объектов 
создать в городе в различных точках.

Первые этажи для людей, 
а не чиновников

Кроме того, Артур Парфенчиков считает 
возможным переместить учреждения с чинов-
никами с центральных улиц Петрозаводска. 
На таких территориях должны размещаться 
пространства, которые могли бы использо-
вать предприниматели и горожане, пояснил 
глава Карелии. Рабочие места управленцев 
следует расположить на других площадках.

– Значительную часть помещений, кото-
рые занимают сегодня первые, цокольные 
этажи, отдельно стоящие здания – даже на 
Ленина есть, – вполне можно переформати-
ровать и отдать предпринимателям. И они 
просят нас об этом.

Глава Карелии сообщил, что помещения 
на центральных улицах карельской столицы 
могут использоваться в качестве кафе, ресто-
ранов, мастерских, центров художественных 
промыслов. В зданиях могут также оказывать 
различные услуги. «Это все должно работать 
на экономику города», – пояснил Парфенчи-
ков и отметил, что городу также не хватает 
выставочных пространств.

В качестве примера Артур Парфенчиков 
привел ситуацию на Пушкинской улице. По 
оценке главы республики, здесь нет актив-
ности горожан. Парфенчиков связывает это 
с нехваткой на Пушкинской мест для про-
ведения досуга. 

– Там же вечером очень мало, практи-
чески нет мест, где люди, особенно летом, 
могли бы просто чашку кофе выпить.

Артур Парфенчиков заявил, что бюд-
жетные учреждения логично было бы 
переместить из помещений, которые могут 
использоваться для бизнеса.

– Даже если там наши государственные 
учреждения, наверное, их можно удобно 
переместить во дворы. Это не принципиаль-
но важно, чтобы они фасадом выходили на 
центральную улицу. Поэтому я просил бы эту 
работу провести. И надо с федеральными 
ведомствами тоже разговаривать. Искать 
более удобные форматы. Когда федеральные 
чиновники сидят в таком месте, где может 
быть что-то удобное для людей, наверное, 
это неправильно. Даже не наверное, а совер-
шенно точно. Чиновники могут сидеть и на 
пятом, и на четвертом этажах… Наверное, 
это не самое важное для центральной улицы..

Парфенчиков пояснил, что исключени-
ем должны стать объекты МФЦ, в которых 
люди получают услуги, – такие помещения 
должны находиться в удобных местах города.Ярмарка

Перспективы

Мост на Мерецкова
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В Петрозаводске планируют запустить 
девять новых промышленных производств

Они потребуют привлечения миллиардных инвестиций для старта проектов
В 2024 году планируется запустить завод 

«КСМ Газобетон», специализирующийся на 
производстве газобетонных блоков. В про-
ект необходимо инвестировать 650,6 млн 
рублей. Он предполагает создание 42 рабо-
чих мест. По словам Дмитрия Родионова, 
начало строительства цехов запланировано 
на август этого года. Компания готовит про-
ектно-сметную документацию.

Предоставлен земельный участок и полу-
чено разрешение на строительство произ-
водственного и логистического комплекса 
для производства и хранения продукции, 
тары, упаковки, сырья и материалов компа-
нии «Алковорлд». Объем инвестиций состав-
ляет 110 млн рублей. Предприятие должно 
обеспечить работой 65 человек. Компания 
получила разрешение на строительство и 
намерена начать его в апреле.

Планируется строительство трех цехов 
предприятия «Крона», которое намерено про-
изводить мебель и элементы лестниц, точеную 
продукцию, террасную доску из композита. 
Объем инвестиций составляет 300 млн рублей. 
Предприятие намерено создать 42 рабочих 
места. Запуск запланирован на 2024 год.

Компания «ТД «Технодар» намерена 
запустить в Карелии производство кон-
трольно-измерительного оборудования, центр 
сертификации счетчиков, метрологическую 
службу. Объем инвестиций заявлен в раз-
мере 1 млрд рублей. Проект предполагается 
реализовать в период с 2023-го по 2028 год. 
Дмитрий Родионов заявил, что для создания 
производства необходимо внести изменения 
в генплан.

Компания «Сверус» планирует построить 
цех по производству комплектующих для 
горной промышленности. Объем инвестиций 
– 130 млн рублей. Для реализации проекта 
также требуется решить земельные вопросы.

Фирма «Линна» намерена построить 
завод по производству каркасных домов. 
Проект предполагает инвестиции в размере 
122 млн рублей. На заводе будут трудиться 
до 20 человек. Сейчас решаются вопросы 
с земельным участком для строительства.

Организация «Фиуме» планирует заняться 
серийным производством экранопланов в 
Петрозаводске. В проект необходимо инве-
стировать 2 млрд рублей. В настоящее время 
требуется проработать вопрос обеспечения 
производственной площадки коммунальной 
инфраструктурой.

Также в Петрозаводске планируется 
запуск двух промышленных парков. Техно-
парк «Карельские продукты» будет специали-
зироваться на производстве пищевых продук-
тов. В проект предполагается инвестировать 
648,7 млн рублей. Ввести объект в эксплуа-
тацию планируется в IV квартале 2023 года.

Индустриальный парк «Карелия» имеет 
универсальную специализацию и должен 
открыться в 2024 году. В данный объект пред-
стоит инвестировать более 1,4 млрд рублей. 
В структуру парка входят цех деревообраба-
тывающей индустрии, цех камнеобработки, 

цех конвейерной сборки и административно-
бытовой комплекс.

Дмитрий Родионов заявил, что компания 
«Русский Лесной Альянс» намерена реализо-
вать в Петрозаводске инвестпроект по пере-
работке лиственной древесины. Земельный 
участок фирма уже получила и, как только 
получит разрешение на строительство, при-
ступит к реализации.

Он пояснил, что сейчас компания «Русский 
Лесной Альянс» снизила объемы производ-
ства, поскольку предприятие столкнулось с 
отсутствием сбыта топливных гранул.

Кадры

Глава Карелии отметил снижение уровня 
безработицы в Петрозаводске.

– Уровень безработицы в городе снизился 
до одного процента. Это ниже показателя в 
среднем по Карелии, причем намного. Ну и 
для Петрозаводска это достаточно серьезное 
достижение.

Начальник управления труда и заня-
тости Карелии Елена Фролова сообщила, 
что в Петрозаводске несмотря на наличие 
2,6 тыс. вакансий 1,4 тыс. официальных 
безработных не могут трудоустроиться. В 
управлении объясняют это обстоятельство 
несоответствием взаимных требований рабо-
тодателей и соискателей. Так, работодатели 
не могут найти в массе безработных моти-

вированных профессионалов, а соискатели 
в свою очередь недовольны размером пред-
лагаемых зарплат.

– Почему складывается такая ситуация? 
2 619 вакансий открыты. И на учете по без-
работице в Петрозаводске состоят 1 400 без-
работных. Получается некий дисбаланс спроса 
и предложения на рынке труда. Это происходит 
в первую очередь, конечно, из-за профессио-
нально-квалификационного дисбаланса, когда 
работодателям требуются профессионалы в 
определенном виде деятельности. На учете по 
безработице состоят граждане, которые либо 
вообще не владеют компетенциями, либо дли-
тельно неработающие, а таких в Петрозаводске 
на учете практически 43 процента, либо люди, 
не мотивированные к трудоустройству. Но я 
бы хотела еще отметить недостаток вакансий, 
в частности, по зарплатным ожиданиям соис-
кателей. По заявленным в базу данных службы 
занятости вакансиям предлагается средняя 
заработная плата в 33 тысячи рублей, в то время 
как, по данным статистики по Петрозаводску, 
средняя заработная плата здесь составляет 
более 60 тысяч рублей. Хотелось бы попросить 
работодателей поработать над качеством своих 
вакансий, потому что заработная плата – это 
самая основная точка притяжения, которая 
могла бы закрыть кадровый спрос, – заявила 
Елена Фролова.

Начальник управления труда и занятости 
отметила, что государство готово помочь рабо-
тодателям стимулировать повышение зарплат.

– Здесь мы предлагаем всевозможные 
инструменты субсидированного найма. От 
трех, шести и до двенадцати месяцев мы 
можем компенсировать затраты на заработную 
плату. Таким образом, это может служить как 
фактор повышения заработной платы, – объ-
яснила Фролова.

Артур Парфенчиков заявил, что республи-
ка нуждается в профессиональных медицин-
ских кадрах. Он выразил готовность обеспе-
чить качественным жильем профессионалов 
из медицинской сферы, готовых переехать в 
Карелию. Об этом глава республики сказал, 
обращаясь к региональному министру здра-
воохранения Михаилу Охлопкову.

– Нам нужны специалисты, амбициозные 
кандидаты наук, доктора наук, которые могли 
бы формировать вокруг себя новые научные 
школы. Мы помним фамилии наших веду-
щих врачей, которые приезжали к нам в 50-е, 
60-е годы и становились светилами не только 
карельской, но и советской медицинской нау-
ки. Я вас заверяю, если вы придете ко мне и 
скажете, что какой-то подающий надежды 
или уже состоявшийся перспективный специ-
алист желает переехать в Карелию, мы найдем 
деньги на самую лучшую квартиру для него в 
городе. Вот это я вам обещаю, – заявил Артур 
Парфенчиков, отметив, что Карелия наибо-
лее остро нуждается в хирургах, особенно 
детских. При этом в республике обновили 
операционные до самого современного в 
России уровня.

(Окончание. Начало на стр. 1)

Елена ФроловаДмитрий Родионов

Артур Парфенчиков
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Житель Сортавалы планирует разводить 
баранов и выращивать овец

Дмитрий Сопунов подал первую заявку на грант «Агростартап» 

Первоначально сортавалец думал заняться разведением кроликов, но овцеводство 
более перспективно. Будущий фермер планирует получить на развитие своего дела гран-
товую поддержку от государства.

– Мои бабушки держали романовских овец. Мне нравилось помогать родне, да и живот-
ных, как и сельское хозяйство, я люблю с детства. Сейчас хочется сделать что-то для себя 
и для людей, восстановить популяцию овец в родной республике, – поделился Дмитрий.

Грант «Агростартап» – одна из самых популярных мер поддержки для старта бизнеса 
на селе. Он предоставляется по нацпроекту «МСП и поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». Запланированные в бюджете страны 3 млрд рублей позволят 
выдать гранты более чем 850 начинающим сельским предпринимателям.

Грантами будет обеспечено до 90% от стоимости проектов. Средства можно направить 
на приобретение земельного участка, сельхозживотных, техники и оборудования, посадоч-
ного материала многолетних насаждений, а также разработку проектной документации 
и другие цели. 

– Надеемся, что желающих подать заявку на грант «Агростартап» в этом году будет 
больше, чем в прошлом. Ведь это отличный показатель того, что жители Карелии готовы 
заниматься сельским хозяйством и развивать свой район. А мы в свою очередь готовы 
поддержать их стремление и оказать всю необходимую консультационную помощь, – под-
черкнула и.о. министра сельского и рыбного хозяйства Ольга Палкина. 

Обратиться за консультацией и помощью в подготовке бизнес-планов можно к спе-
циалистам Центра компетенции в сфере агропромышленного комплекса по телефону: 
8 (814-2) 55-91-59 или по адресу: Петрозаводск, ул. Свердлова, 8, каб. 420. 

Администрация Суоярви пожаловалась 
в прокуратуру на проблемы

 с водоснабжением
Власти заявили о ненадлежащем оказании услуг по снабжению 

города водой
Администрация Суоярвского муниципального округа направила в районные про-

куратуру и суд информацию о ненадлежащем оказании услуг по водоснабжению горо-
да и рисках в работе системы водоснабжения населения. Власти добиваются принятия 
мер прокурорского реагирования. Об этом сообщил глава Суоярвского муниципального 
округа Роман Петров.

– На территории города Суоярви продолжительное время не поддается решению про-
блема водоснабжения. Происходят частые аварии на водозаборных сооружениях и сетях 
водоснабжения. Администрация Суоярвского муниципального округа провела мониторинг 
аварийных ситуаций за период с 2012 года по март 2023 года. В результате установлено, 
что за это время в Суоярви произошло порядка 1 000 аварий на сетях водоснабжения и 
водозаборных сооружений, – заявил Петров.

По словам главы Суоярви, в минувшем году произошло более 30 крупных аварий и 
происшествий.

Роман Петров заявил, что на водозаборных сооружениях установлено 5 насосов. Они 
находятся в крайне изношенном состоянии, поэтому ремонт и техническое обслуживание 
насосов не приводят к положительным результатам, требуется их замена. На водозаборе 
два насоса, с помощью которых осуществляется водоснабжение Суоярви, один из них 
резервный.

Сейчас Суоярвский суд рассматривает производство о расторжении договора купли-
продажи объектов холодного водоснабжения, расположенных на территории Суоярвского 
округа, и передаче их в муниципальную собственность.

Волонтер фонда имени Арины Тубис 
спас из ледяной проруби в Сяпсе 

четверых щенков
Теперь представители другого благотворительного фонда «Рекс» 

ищут им семьи

Волонтер фонда имени Арины Тубис Антон Леонтьев катался на снегоходе в Сяпсе 
и увидел щенков в проруби. Когда подъехал ближе, то обнаружил мешок с камнем, в 
котором оказалось семь щенков, но к тому моменту в живых остались только четверо.

Антон забрал малышей домой и связался с БФ «Рекс», который взял щенков на кура-
торство.

– Мы выехали на место, вызвали полицию, забрали щенков и поехали в клинику. Три 
девочки и мальчик: Личи, Курага, Манго и Изюм. Им 1,5 месяца. Сдали кровь на анализы. 
Им выписали лечебный корм и курс антибиотиков, обработали от паразитов. Ближай-
шую неделю наблюдаем за состоянием. Закупились сразу всем: медикаментами, кормом, 
пеленками. Жаль, невозможно купить понимание и прощение для того, кто хладнокровно 
выбросил малышей в ледяную воду проруби. Но Сяпся – поселок маленький, все друг друга 
знают, и собак знают тоже, – рассказали зооволонтеры.

Сейчас щенки находятся на передержке, зооволонтеры открыли срочный сбор на их 
содержание. Завершилось медицинское обследование, анализы хорошие, поэтому хво-
статым ищут хозяев.

В этом году по нацпроекту 
отремонтируют дороги к медучреждениям 

В республике будут ремонтировать региональные дороги 
в Калевальском, Сегежском, Прионежском, Медвежьегорском, 

Олонецком, Кондопожском, Суоярвском районах
 и в Костомукшском городском округе. 

Например, работы пройдут на подъезде к Лоухам, где расположена центральная 
районная больница. 

– Особое внимание в нашей республике уделяется дорогам, ведущим к медучреждени-
ям. Важно, чтобы жители имели возможность доехать максимально быстро и безопасно, 
– отметил министр по дорожному хозяйству, транспорту и связи Карелии Сергей Щебекин. 

Также планируется отремонтировать автодороги местного значения. Для этого из 
дорожного фонда Карелии бюджетам муниципальных образований выделены субсидии.

Работы пройдут на следующих объектах: 
– ул. Новокирпичная (Кондопога); 
– автодорога в Кондопожском районе, проходящая по деревне Горка; 
– ул. Центральная в селе Заозерье Прионежского района;
– ул. Набережная в поселке Кестеньга Лоухского района; 
– дорога по ул. Победы и пл. Кирова в Сортавале (от ул. Комсомольская до ул. Кирова). 

Конкурс на проведение капремонта 
выиграли школы в Чалне, Эссойле 

и Пряже
Три школы Пряжинского района первыми вошли в федеральную 

программу по капитальному ремонту школ 
За 2022 год было сделано немало вещей, о которых глава Пряжинского района Оксана 

Гаврош рассказала в рамках прямого эфира «ЦУР объясняет».
Первыми в районе в программу по модернизации системы образования в части капи-

тального ремонта вошли школы в Чалне, Эссойле и Пряже. Причем три школы прошли 
полный конкурсный отбор на уровне Федерации.

В прошлом году были направлены средства на проведение первого этапа ремонта. За 
прошлый год была проведена серьезная работа.

– В 2022 году нами была проведена очень большая работа. Проведены работы по ремонту 
кровли, водоснабжения и водоотведения, работы по системе электричества. Также про-
ведены работы по ремонту системы отопления. Что касается школы в Чалне, то в прошлом 
году там удалось произвести работы и по ремонту фасадов. Ремонтные работы школ в 
Пряже и Эссойле не были выполнены в 2022 году не потому, что кто-то виноват в этом. 
Эти работы будут выполнены планово в текущем 2023 году. Что касается нашей школы в 
Пряже, здесь работы подрядчик уже начал. Безусловно, это никак не мешает учебному 
процессу, все работы согласованы и с руководством школы, и с родителями, и с админи-
страцией района, – рассказала Оксана Гаврош.

Отдельное здание для детской 
поликлиники построят в Костомукше 

до 2026 года
Участок под строительство уже определили

Об этом в соцсети написал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.
Сейчас поликлиника работает в здании больницы. По словам министра, отдельное место 

позволит учреждению работать более качественно и оснастить кабинеты полклиники обо-
рудованием в соответствии с современными нормами, а также открыть реабилитационное 
отделение для детей на амбулаторном этапе.

Заместитель министра здравоохранения Игорь Кижнерман встретился с главой Костомукш-
ского городского округа Сергеем Новгородовым и председателем Совета Костомукшского 
городского округа Еленой Соболевой. На встрече они определили участок для строительства. 
Он находится рядом со зданием поликлиники, в районе бывшего Дома молодежи и кино.

Также новый больничный комплекс возведут в Калевале. Участок под строительство 
тоже уже нашли, но дату начала работ еще не определили.
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Второй компьютерный томограф 
поступил в петрозаводскую БСМП

Аппарат будет задействован для экстренной диагностики
 в приемном отделении

Новый спиральный компьютерный томограф привезли в петрозаводскую БСМП. Фото-
графию аппарата опубликовал в соцсети министр здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков.

Для больницы это второй томограф. Первый, по словам Михаила Охлопкова, работает 
на запредельной нагрузке. Новый аппарат установят в специальном кабинете, который 
под него отремонтировали.

Старый томограф будет задействован в плановой работе, а новый – для экстренной 
диагностики в приемном отделении.

Жители Карелии могут получить 
бесплатную консультацию врачей 

федеральных центров
Специально для пациентов с хроническими заболеваниями создали 

проект «Облако здоровья»

Жители Карелии могут получить дис-
танционную консультацию специалистов 
федеральных медицинских центров раз-
личной специализации. Для пациентов с 
хроническими заболеваниями создали 
проект «Облако здоровья», который прово-
дит организация «Лига здоровья нации» при 
поддержке фонда президентских грантов. 

После беседы онлайн-пациентов могут 
пригласить на очную консультацию.

Оформить заявку на консультацию мож-
но до 27 августа на сайте проекта.

Проект «Облако здоровья» – это бес-
платные дистанционные консультации со 
специалистами высокого уровня медицин-
ских центров: ФГБУ «НМИЦ ССХ имени 
А.Н.Бакулева» Минздрава России, ФГБУ 
«НМИЦ АГП имени В. И. Кулакова» Минз-
драва России, ФГБУ «НМИЦО» ФМБА Рос-
сии, ФГАОУ ВО «РНИМУ им. Н. И. Пирогова» 
и ФГАУ «НМИЦ «МНТК «Микрохирургия 
глаза» им. акад. С. Н. Федорова» Минздрава 
России.

По итогам консультаций пациенты могут 
быть приглашены на очную консультацию, 

могут быть скорректированы терапевтиче-
ские мероприятия и определены показания к 
хирургическому лечению, при необходимо-
сти может быть предложена госпитализация 
в указанные федеральные учреждения.

Карельские врачи с 2018 года 
спасли пять детей весом менее 500 граммов

Сейчас в республике выхаживают 76% детей, которые при рождении весили меньше килограмма

За четыре года в перинатальном цен-
тре Петрозаводска спасли пять детей весом 
менее 500 граммов. Четырех девочек уже 
выписали, мальчик еще находится на лече-
нии. В российской медицине такая масса 
тела считается запредельно низкой. Но 
врачи центра берутся выхаживать любого 
ребенка, который подает признаки жиз-
ни после рождения. Об этом журналистам 
рассказала заместитель главного врача по 
неонатологии Инесса Мебелова. 

– Сейчас у нас в реанимации находятся 
шесть детей. Пару дней назад их было более 
десяти, они поправились, и мы перевели их 
в отделение патологии новорожденных. Там 
сейчас 34 ребенка, – рассказала Инесса Мебе-
лова . – В реанимацию попадают разные дет-
ки. Часть из них с очень маленькой массой 
тела. Здесь они лежат долго. Два малыша 
родились со сроком в 23 недели. Один из них 
весит 600 граммов, другой – 700. Сейчас мы 
выхаживаем 76% таких детей. Раньше они у 
нас выживали значительно реже. 

Она добавила, что кого-то из реанима-
ции переводят в другое отделение через пару 
дней, а другим нужно быть под наблюдением 
месяцами. Туда попадают не только недоно-
шенные дети, но и младенцы с серьезными 
патологиями или те, кто восстанавливается 
после операции.

– Моя дочка родилась 7 января на 23-й 
неделе весом 640 граммов. Впервые у меня 
такая маленькая девочка, третья в нашей 
семье. Рождественский сюрприз, – рассказала 
мама двухмесячной Марии Нина Сумбуро-
ва. – Потихоньку дочка прибавляет в весе, 
кушает, старается, и у нее все получается. Я 
каждый день ее поддерживаю. Я очень рада, 
что попала рожать именно сюда. Слышала о 

центре только хорошие отзывы и, побывав 
здесь, поняла, что тут работает замечательный 
персонал. Я в восторге. Сейчас нас ожидает 
переход из реанимации в палату интенсивной 
терапии, и я переживаю. За это время мы 
так сплотились. 

В прошлом году для детей, которые 
родились раньше срока, и их родителей в 
перинатальном центре устроили праздник. 
Там организовали концерт и шоу мыльных 
пузырей, позвали аниматоров.

Перинатальный центр в Петрозаводске 
посетил неонатолог, главный внештатный 
специалист Минздрава России, ректор Санкт-
Петербургского медицинского педиатрическо-
го университета, доктор медицинских наук и 
профессор Дмитрий Иванов. Он пообщался с 
карельскими врачами и руководством карель-
ского Минздрава, а также оценил, как в центре 
помогают недоношенным новорожденным. 

– Это полностью современный перина-
тальный центр. Для республики это огром-
ный шаг вперед, – сказал Дмитрий Иванов. 
– Этот центр может оказывать женщинам и 
их детям все виды помощи. Благодаря руко-
водству карельского Минздрава женщин 
из районов республики доставляют сюда 
в кратчайшие сроки, когда им еще можно 
помочь. В Карелии смогли построить систе-
му оказания помощи женщинам и детям и 
сохранять им жизни. 

Отдельно он отметил, что с 2018 года 
в перинатальном центре новорожденным 
провели более 150 операций. Хирургические 
технологии в Карелии быстро развиваются. 

После осмотра перинатального центра 
Дмитрий Иванов принял участие в конфе-
ренции, где с карельскими специалистами 
обсудил тяжелые болезни и сложные случаи 
заболевания младенцев. 

Инесса Мебелова Дмитрий Иванов

Нина Сумбурова рядом с дочкой
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Аптеки восстановят свое производство 
лекарств

Минздрав Карелии начинает работу по восстановлению 
производственных аптек, сообщил министр Михаил Охлопков

В Карелии должно быть организовано производство лекарств в аптеках. Сейчас есть 
две производственные аптеки: в Петрозаводске на базе «Карелфарма» и в Костомукше на 
базе межрайонной больницы. Производство при аптеках подразумевает, что некоторые 
лекарства готовят на месте по рецепту врача и специально для определенного пациента. 

Производство лекарств в аптеке, по оценке министра, важно, поскольку существуют 
лекарственные прописи, которые не могут быть произведены на заводе в силу своей 
уникальности и технологических особенностей; аптечное производство позволяет инди-
видуализировать состав лекарств и дозировки; лекарства аптечного изготовления необхо-
димы больным, страдающим аллергией на вспомогательные вещества, присутствующие 
в готовых лекарственных формах.

В «Карелфарме» и межрайонной больнице будут производить мази, глазные капли, 
порошки для наружного применения и другие препараты для взрослых и детей. Межрай-
онная больница будет изготавливать препараты для жителей Калевальского, Лоухского, 
Кемского, Муезерского и Беломорского районов, а «Карелфарм» – всех остальных.

По словам Михаила Охлопкова, власти прорабатывают вопрос о создании производ-
ственной аптеки в Северном Приладожье.

Мобильные бригады бесплатно 
доставляют людей старше 65 лет 

в медучреждения 
Услуга благодаря нацпроекту «Демография» предоставляется 

людям преклонного возраста, проживающим в сельской местности 
С начала года уже организовано 48 таких 

выездов для 245 человек.
Недавно такой возможностью воспользо-

вались жители поселка Суоеки Суоярвского 
района. Чтобы пройти диспансеризацию, 
им нужно ехать в больницу за 30 км. Ком-
плексный центр социального обслуживания 
населения предоставил комфортный транс-
порт, который забрал граждан у дома и после 
прохождения осмотра привез обратно. На 
всем протяжении поездки пожилых людей 
сопровождает специалист центра, который 
поможет не только с посадкой в транспорт, 
но и при необходимости сориентироваться 
в больнице. 

Не всем пожилым людям легко самостоя-
тельно доехать до медицинских учреждений, 
поэтому нацпроект помогает решить транс-
портные вопросы и не пропускать визиты к 
врачам. Это позволит пристальнее следить 
за здоровьем, продлить активную жизнь и 
вовремя выявить возможные заболевания.

С участием медицинских организаций 
разработан график выездов. Чтобы запи-
саться и узнать подробную информацию, 
необходимо обратиться в подразделения 
Комплексного центра социального обслу-
живания населения, которые есть в каждом 
районе республики.

Единый телефонный номер появился 
в Республиканском 

противотуберкулезном диспансере
Раньше нужно было звонить по отдельному номеру для каждого 

подразделения учреждения

В Республиканском противотуберкулезном диспансере начал работу единый теле-
фонный номер 77-13-77. Об этом в соцсети написал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

До этого на каждое подразделение был свой номер телефона, звонки принимали 
по рабочим часам диспансера, а регистратор принимал все звонки вне зависимости от 
типа обращения.

Теперь, позвонив по короткому единому номеру, человек сам определяет тип своего 
обращения и нажимает соответствующую кнопку на телефоне, после окончания рабочего 
времени диспансера человек может оставить обращение на автоответчик, которое будет 
обработано оператором на следующее утро или в первый рабочий день после выходных.

Заболеваемость ОРВИ выросла в Карелии 
за неделю

Динамика составила 21,9%
За неделю в Карелии зафиксировали 7 031 случай ОРВИ и гриппа, что на 21,9% больше 

показателей предыдущей семидневки. Об этом сообщили в региональном Роспотреб-
надзоре.

Сейчас уровень заболеваемости выше эпидпорога на 25,2%. Госпитализация понадо-
билась 46 жителям Карелии, что на 53,3% больше предыдущего периода.

В Петрозаводске зафиксировали 3 163 случая заболевания ОРВИ и гриппом. Сейчас 
в городе показатель выше эпидпорога на 3,7%.

Из-за повышенной заболеваемости на карантин ушли 10 классов 8 школ Петрозаводска, 
Кемского, Медвежьегорского и Питкярантского районов. Также приостановила работу 
одна группа детсада в Сортавальском районе.

За неделю заболеваемость ковидом в Карелии тоже снова начала расти. Выявили 
1 241 случай заболеваемости COVID-19, что больше на 47% показателей предыдущей 
семидневки. Рост числа заболевших наблюдается среди подростков и лиц старше 18 лет.

Михаил Охлопков рассказал 
об опасностях переменчивой погоды весной

Резкое потепление или похолодание сказывается на людях 
с заболеваниями сердечно-сосудистой системы

Министр здравоохранения Карелии на странице в соцсети рассказал, как перемен-
чивая весенняя погода влияет на здоровье населения.

Так, по словам министра, первыми на внезапное потепление реагируют люди с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями. В группе риска гипотоники, у которых отмечаются 
учащенные сердцебиение и дыхание, а также появление отеков. Это свидетельствует о 
кислородном голодании (гипоксии), так как на фоне потепления содержание кислорода 
в воздухе уменьшается, а влажность растет. При этом гипертоники на фоне таких погод-
ных изменений чувствуют себя лучше, но с нарастанием гипоксии у них развиваются 
сонливость и общая усталость, возникают боли в сердце. Чувствительно на внезапное 
потепление реагируют люди с мигренями и головными болями. В такие периоды каждые 
дополнительные 5 градусов эквивалентны 7,5% росту числа вызовов скорой помощи «на 
головные боли».

При понижении температуры и увеличении кислорода в воздухе, отметил Охлопков, 
плохо себя чувствовать начинают гипертоники – у них поднимается артериальное давле-
ние и возрастет скорость кровотока. А гипотоники в таких условиях ощущают бодрость.

«Ухудшение самочувствия при резкой смене погоды возможно у любых пациентов с 
хроническими заболеваниями – сердечно-сосудистыми, легочными, например астмой, 
неврологическими, психиатрическими, болезнями суставов. Все они могут обостряться 
в весенний период. Таким людям стоит быть более внимательными к своему самочув-
ствию в этот период, следить за артериальным давлением, более тщательно подходить к 
регулярному приему лекарств, которые назначил врач. Необходимо снизить физические 
нагрузки, а при отсутствии противопоказаний принимать витамины, особенно из группы 
адаптогенов – С, Е, D. Метеочувствительным людям во время резких скачков погоды надо 
принимать мелатонин. Этот гормон управляет биологическими ритмами, и его дополни-
тельный прием в виде таблеток поможет легче перенести перемену погоды. Таким людям 
также стоит отказаться от очень острых и очень соленых блюд», – посоветовал министр.

Охлопков также подчеркнул, что весной нужно быть аккуратными на прогулках. Из-за 
гололеда следует ходить медленно и полностью наступать на ступню. Ноги при ходьбе 
нужно слегка расслабить, руки должны быть свободными. Если вы все же поскользну-
лись, нужно сразу присесть, чтобы снизить высоту падения, и сгруппироваться, чтобы 
не упасть навзничь. Чтобы смягчить силу удара, в момент касания земли необходимо 
перекатиться. Еще одна весенняя опасность – сход снега и льда с крыш. Лучше не ходить 
вблизи домов в наушниках и при ходьбе держаться от зданий чуть в стороне.

Систему безопасности обновили в двух 
больницах 

Идет подключение нового оборудования

Систему безопасности обновили в Пит-
кярантской и Сортавальской ЦРБ. Об этом 
сообщил глава Минздрава Карелии Михаил 
Охлопков.

«С начала 2022 года совместно с ВТБ мы 
внедряем дополнительные системы безопас-
ности в больницах и поликлиниках. Финан-
совое учреждение полностью оплачивает 
реализацию проекта. Внедрение данной 
системы позволит эффективно разделить 
зоны медицинского учреждения по доступу 
посетителей и исключить несанкциониро-
ванный доступ», – отметил Охлопков.

В больницах установили системы видео-
наблюдения и контроля управления доступом 
в помещения, где необходимо осуществлять 
особый охранный режим, турникеты. Сейчас 
оборудование подключают.

Первый этап проекта завершится в кон-
це марта. На очереди другие медицинские 
организации.
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Незрячий предприниматель открыл центр 
двигательной терапии

Виктор Панков больше десяти лет занимается массажем
 и реабилитацией, сочетая методики ручного и аппаратного 

массажа, двигательную реабилитацию и упражнения лечебной 
гимнастики

К своему делу Панков относится очень 
ответственно. Он получил среднее меди-
цинское образование, затем окончил вуз 
по специальности «реабилитация и адаптив-
ная физическая культура». Сейчас повышает 
свою квалификацию на различных курсах. 

– Я незрячий от рождения и отлично 
научился диагностировать руками проблемы 
тела: застои в мышцах, нарушения осанки, 
неврологические патологии, а также лечить 
их с помощью двигательной терапии, – гово-
рит Виктор.

Во всех начинаниях предпринимателя 
поддерживает жена Ольга. В 2020 году из-за 
карантина случился отток клиентов. Ольга 
помогла мужу найти новые пути развития. 
Возникла идея онлайн-бизнеса.

Как объясняет сам Виктор, онлайн помо-
жет затронуть аудиторию не только Петро-
заводска, но и других городов. Его клиенты 
получат разработку плана индивидуальных 
упражнений лечебной физкультуры для 
самостоятельного выполнения в домашних 
условиях.

– У кого-то, к примеру, болит поясница, 
и не всегда человек может для исправления 
ситуации пойти в тренажерный зал и начать 
работать с весом. Однако наши индивидуаль-
ные упражнения, которые можно делать дома 

по 5-7 минут, помогут человеку поправить 
здоровье, – говорит Ольга, супруга Виктора.

В 2022 Виктор обратился за помощью в 
регистрации ИП в центр «Мой бизнес» Каре-
лии, который работает при содействии нац-
проекта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». Здесь 
ему помогли подготовить пакет документов, 
составить бизнес-план. Спустя время Виктор 
Панков стал резидентом бизнес-инкубатора. С 
помощью центра «Мой бизнес» предпринима-
тель планирует получить статус социального 
предприятия и надеется на поддержку в сфере 
маркетинговых услуг.

Узнать больше о возможностях развития 
своего дела индивидуальные предприниматели 
могут в центре «Мой бизнес» по телефону 
8 (814-2) 44-54-00 или лично по адресу: Петро-
заводск, наб. Гюллинга, 11.

Молодой программист помогает 
выращивать форель

Работу еще на студенческой скамье получил один из петрозаводских 
студентов в Центре искусственного интеллекта

Студент второго курса ПетрГУ Максим Павлов начал работать в Центре искусственного 
интеллекта ПетрГУ. С детства он проявил интерес к точным наукам, а точнее, к физике и 
математике. Именно поэтому он начал изучать программную инженерию, чтобы освоить эти 
две дисциплины. Один из преподавателей рекомендовал ему попробовать силы в Центре 
искусственного интеллекта.

– Написал письмо, позвали на собеседование. Оно было первым в моей жизни, я очень 
сильно волновался. Но все-таки смог продемонстрировать свои навыки, – вспоминает Максим.

Кандидата приняли на работу, и теперь студент совмещает ее с обучением.
– Безусловно, учеба способствует работе. Часто теория пересекается с практикой. Многие 

из сотрудников центра работают преподавателями нашего университета. Мне кажется, они 
положительно относятся к совмещению учебы и работы, – рассказывает Максим.

Молодой специалист трудится наравне со старшими и опытными коллегами. В его обязан-
ности входит мониторинг платформы, которая отслеживает условия жизни радужной форели. 
Таким образом, рыба живет в комфорте, что благотворно влияет на ее размеры.

– Комплекс позволяет мониторить и отслеживать абсолютно весь жизненный цикл, определять 
здоровье особи, позволяет прогнозировать рост биомассы в садке и, соответственно, сколько 
рыбе требуется корма. Очень интересно решать задачи, особенно практические. И экокультура 
стала одной из таких задач. В ней принимают участие более 30 человек. Есть аналитики, есть 
инженеры, которые собирают устройства, например схему из датчиков или автокормушку. И 
есть научные руководители, которые нас вдохновляют и поддерживают, – рассказал он.

Социальный контракт помог жителю 
Хийденсельги стать пожарным

Евгений Аверчев устроился в отдельный пост 
77-й пожарно-спасательной части 5-го пожарно-спасательного 

отряда Федеральной противопожарной службы

В сентябре 2021 года после службы в 
армии Евгений Аверчев обратился в Отде-
ление по работе с гражданами в Питкярант-
ском районе Центра социальной работы 
для заключения социального контракта 
по направлению «поиск работы».

С Евгением заключили соцконтракт, ему 
была перечислена выплата в размере величи-
ны прожиточного минимума для трудоспособ-
ного населения. Евгений Аверчев устроился 
на работу в отдельный пост 77-й пожарно-
спасательной части 5-го пожарно-спасатель-
ного отряда Федеральной противопожарной 
службы Государственной противопожарной 
службы, где продолжает работать и сегод-
ня. Всего в рамках социального контракта 
Аверчев получил четыре выплаты: одну 
после заключения соцконтракта, а после 
трудоустройства еще три выплаты в разме-
ре прожиточного минимума. Господдержка 
помогла молодому человеку выйти из слож-
ной ситуации.

Государственная социальная помощь на 
основании социального контракта предостав-
ляется гражданам из малоимущих семей и 

малоимущим одиноко проживающим гражда-
нам, среднедушевой доход которых по неза-
висящим от них причинам ниже величины 
прожиточного минимума соответствующей 
социально-демографической группы насе-
ления. 

Граждан, которых заинтересовала инфор-
мация по оказанию государственной соци-
альной помощи на основании социального 
контракта, ждут в Отделениях Центра соци-
альной работы по месту жительства. 

Информацию о социальном контракте 
можно получить, задав вопрос в группе Цен-
тра социальной работы РК в социальной сети 
«ВКонтакте» и по номеру телефона единого 
контакт-центра 8 (800) 100-00-01.

Компания «Заготпром» 
получила заем на развитие

Предприятие занимается заготовкой, очисткой и переработкой лесных 
ягод. В линейке продукции свежие и замороженные ягоды, основы для 

морса и ягодное пюре

Гарантийная поддержка Фонда по содей-
ствию кредитованию субъектов малого и сред-
него предпринимательства Карелии (ФСК) 
позволяет предпринимателям привлекать 
заемное финансирование, когда нет своего 
имущества для залогового обеспечения. 
Такой возможностью в 2022 году дважды 
воспользовалась компания «Заготпром» и 
смогла получить средства для закупки сырья. 
Неоспоримый плюс во взаимодействии с 
фондом – это комфорт для бизнеса, говорит 
директор предприятия.

– Прошлый год был непростой для нас в 
плане переориентации производства и поиска 
новых партнеров. В таких условиях мы смог-
ли оценить, насколько эффективна помощь 
фонда, – говорит директор компании Анатолий 
Рекунов. – Гарантийная поддержка – это очень 
удобный инструмент для предпринимателей. 
Закупку ягод нужно вести в сезон, поэтому было 

важно не упустить это время. Самое главное, 
что благодаря фонду мы смогли вовремя и без 
лишней бумажной работы оформить получение 
заемных средств.

В прошлом году ФСК оформил 183 догово-
ра гарантийной поддержки на сумму 1,9 млрд 
рублей, что позволило субъектам МСП полу-
чить заемные средства на сумму 4,5 млрд руб. 
Это самый высокий результат за весь период 
деятельности организации. С начала 2023 года 
уже оформлено 34 таких договора на 558 млн 
рублей, в результате предприниматели смогли 
привлечь 1,8 млрд рублей.

Обо всех финансовых продуктах ФСК, кото-
рые помогут начать, развить или вывести из 
сложного положения бизнес, можно узнать на 
официальном сайте http://garfond.karelia.ru/. 
Поддержка предоставляется при содействии 
нацпроекта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

Петрозаводчанин делает
 «карельские вкусняшки»

Денис Юрченко планирует развивать бизнес в регионе 
и за его пределами

В республике набирает популярность бренд натуральных лакомств для кошек и собак 
«Карельские вкусняшки». Его создание началось с семейной истории. Четыре года назад 
у собак Дениса нашли аллергию на покупные лакомства. Это подтолкнуло его начать 
собственное производство натуральных угощений. Сначала Денис просто делился про-
дукцией с друзьями, у кого были четвероногие питомцы. Затем объемы производства 
выросли, и предприниматель решил официально развивать бизнес. В этом ему помог 
центр «Мой бизнес».

– Трудности были. В любом деле, которое начинаешь с нуля, они есть: изучение тре-
бований законодательства, подготовка документации, поиск помещения. В центре «Мой 
бизнес» мне помогли с получением кредита на оборудование и предоставили финансовую 
поддержку на изготовление рекламных материалов, – говорит автор бренда.

Сейчас продукцию «Карельских вкусняшек» можно найти в интернет-магазине компании. 
В ассортименте представлены различные лакомства – от хрустящих свиных ушек до печенья 
из индейки с тыквой. С 2022 года предприниматель сотрудничает с петрозаводским Ветери-
нарным центром, где владельцы домашних животных также могут приобрести его товары.

– Нам удалось добиться того, что наши вкусняшки знают и любят, причем не только в 
Петрозаводске, но и за пределами Карелии, – делится успехом Денис.

В конце 2022 года бренд документально подтвердил качество выпускаемой продукции. 
При содействии центра «Мой бизнес» она прошла добровольную сертификацию и полу-
чила региональный знак качества «Сделано в Карелии». По мнению предпринимателя, это 
поможет повысить уровень доверия к его товарам.

Денис рассчитывает расширить ассортимент и привлечь к делу новых партнеров.
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Птичий язык 
В Национальном театре Карелии прошла премьера спектакля «Академия смеха»

 по одноименной пьесе японского драматурга Коки Митани. Режиссер – Виктор Тереля

Анна ГРИНЕВИЧ
Фото Михаила НИКИТИНА 

В течение семи дней двое героев на сцене 
театра разговаривают о птицах, о театре, 
о дешевом трюке со вставной челюстью, 
которая выпадает у ведущего актера труп-
пы «Академия смеха». А о том, как остаться 
человеком несмотря ни на что и как продол-
жать делать свое дело в любых невыносимых 
условиях, здесь нет ни слова.

Спектакль идет на Малой сцене театра. 
Почему-то именно в этом камерном простран-
стве чаще всего происходят самые интересные 
встречи. Возможно, это связано с тем, что 
Малую сцену нередко используют для пре-
зентации экспериментальных вещей, провер-
ки каких-то тем или приемов на зрительской 
фокус-группе. Близкие отношения актеров с 
публикой могут способствовать укреплению 
взаимопонимания, но они же могут стать при-
чиной глубоких расхождений во взглядах на 
мир, на искусство, на жизнь.

Новый спектакль в Национальном театре 
полностью совпал с нашим мироощущением. 
Это произошло еще на уровне драматурги-
ческом – в пьесе Коки Митани речь идет о 
важных сейчас (и всегда) понятиях нужного и 
должного, страхе и бесстрашии, сопротивлении 
и непротивлении злу, о природе игры и смеха.

Пьеса «Академия смеха» построена на диа-
логах двух героев: Цензора и Автора. Цензор 
– офицер службы безопасности отдела цензуры 
Токийской полиции. В спектакле его играет 
Глеб Германов. Автор – драматург, пишущий 
для театральной труппы «Академия Смеха». 

Автора играет Сергей Лавренов. Действие 
происходит в Токио осенью 1940 года.

В разговорах героев все больные темы, 
связанные с ролью творца и его органическим 
противостоянием позиции силы, прагматич-
ности, упорядоченности, пользы. В такую 
драматургическую модель можно было бы 
включить, наверное, разговоры Пилата с 
Христом. Здесь же и вопросы локального 
характера: нужны ли комедии, когда грохо-
чут пушки, можно ли смешное приравнять к 
трагическому в момент крушения мира? Это 
момент актуального размышления.

В спектакле Виктора Терели действующих 
лиц больше, чем заявлено в пьесе. Здесь есть 
японский театр кукол с маленькими скетча-
ми на тему Шекспира (Лада Карпова, Ронья 
Киннунен, Галина Филюшкина), есть самурай 
– личный секретарь Цензора (Галина Филюш-
кина), герой, который не только поддержи-

вает восточную тему спектакля, но и создает 
комедийную линию постановки. Сцена, где 
Автор использует сурового секретаря стати-
стом в сцене поцелуя героев, действительно 
очень смешная.

Режиссер Виктор Тереля «исключил» 
опасное в наше время вольнодумство, под-
черкнув местный колорит. На сцене много 
подчеркнуто экзотического: расписанные 
журавлями ширмы, самураи, маски, куклы, 
наряды. Художник Ольга Колесникова сделала 
антураж происходящего очень убедительным. 
Выпадает из этой японской истории только 
Автор, один из двух главных действующих 
лиц спектакля. В облике автора пьесы для 
театра «Академия смеха» нет вообще ничего 
ни японского, ни героического: он без конца 
потеет, мнет в руках потрепанную шляпу в 
тон пальто – такое могло быть, например, у 
булгаковского Мастера.

Сергей Лавренов в роли Автора находит 
точки, которые позволяют герою меняться, 
показывать себя с другой стороны. Робкий, 

неуверенный в себе человек преображается, 
когда речь заходит о театре – теме, где он 
чувствует себя довольно уверенно. Меняются 
интонация актера, его пластика, вся манера 
существования. Когда в кабинете Цензора 
начинает разыгрываться спектакль, все под-
чиняется воле демиурга – даже зяблики, при-
несенные в подарок Цензору, замолкают в 
нужный момент. Сергей Лавренов очень точен 
в своем антигеройстве.

Кажется, что задача Автора ограничива-
ется желанием пройти все цензурные огра-
ничения и выпустить спектакль по только 
что сочиненной комедии, но постепенно 
сам он начинает замечать изменения, про-
исходящие в оппоненте. Цензор – человек, 
лишенный сочувствия к литераторам, к театру, 
не способный понимать природу смешного, 
подходящий к искусству с прагматической 
стороны. Глеб Германов подчеркивает «без-
упречность» героя интонационно – его речь 
тверда и монотонна, когда он говорит о том, 
каким должен быть мир порядка. Он представ-
ляет себя идеальным воином: его наряды (он 
меняет костюмы), прическа, пластика – все 
говорит о превосходстве и непоколебимости 
убеждений. Единственное его слабое место – 
внезапное сочувствие сначала к залетевшему 
в дом ворону, а потом к маленькому человеку, 
писательский, режиссерский и человеческий 
таланты которого размягчают сердца и дают 
надежду. Переломный момент наступает тогда, 
когда Цензор становится невольным соучаст-
ником создания новой пьесы.

В финале Автора, этого совсем не воина, 
все же отправляют сражаться за великую 
Японию. Актеры провожают его ритуальными 
омовениями, а Цензор – откровенным напут-
ствием, которое на самом деле вряд ли помо-
жет Автору уцелеть в страшной реальности.

Из пьесы Коки Митани «Академия смеха»
ЦЕНЗОР: «Ромео и Джульетта. Комедия». В результате проведенного 
мною расследования мне удалось выяснить, что был такой западный 
драматург по фамилии Шекспир, а звали его Уильям. Так вот этот 
самый Уильям Шекспир уже написал пьесу под таким названием, 
может быть, слышали?
АВТОР: Конечно, слышал. Но у него была трагедия, а это комедия. 
Видите ли, дело в том, что я переписал оригинальную пьесу 
Шекспира в комедийном ключе и поэтому назвал ее «Ромео и 
Джульетта. Комедия».
ЦЕНЗОР: И у вас есть на это разрешение господина Шекспира?

Из пьесы Коки Митани «Академия смеха»
ЦЕНЗОР: Итак, вот вам мое решение. Если вы успеете переписать 
к завтрашнему утру вашу пьесу, следуя моему условию, 
я, безусловно, разрешу ее к постановке.
АВТОР: …Что я должен сделать еще?
ЦЕНЗОР: Вставить куда-нибудь фразу «Боже, храни Императора!»
АВТОР: Вставить куда-нибудь фразу «Боже, храни Императора!»?

Виктор Тереля – режиссер, окончил ЛГИТМиК 
(курс Льва Додина) и ГИТИС (режиссура, курс Анатолия 
Васильева). Работал в Малом драматическом театре Санкт-
Петербурга, в театре Школа драматического искусства 
и Театре на Таганке в Москве. Актер театра и кино. В Петрозаводске 
поставил два спектакля: «Забавы доктора Ариэля» (Национальный 
театр РК) и «Чайка» в Русском драматическом театре. 
Главным актером в Петрозаводске для Виктора Тереля стал 
Сергей Лавренов.

Финальный поклон. В центре режиссер Виктор ТереляЦензор и Автор – диалог двух миров

Театр в театреРитуальное прощание с Автором
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Гид со вкусом 
Анжелика Свистунова проводит авторские экскурсии 

по карельской столице

Анжелика СВИСТУНОВА называет 
карельскую столицу городом мелочей. Вме-
сте с туристами она собирает эти мелочи на 
одну нитку, как бусы. А с помощью звуков 
и вкусов формирует ассоциации. Гид наме-
ренно задействует в своей экскурсии все 
органы чувств. Именно такой авторский 
подход дает возможность «увидеть» Петро-
заводск и незрячим путешественникам.

Туристов Анжелика Свистунова всегда 
встречает у входа в парк культуры и отдыха. 
Говорит, что это логично, потому что именно 
здесь и началась история Петрозаводска.

– Вот здесь, у входа в парк, мы знакомимся 
с людьми, которые приезжают не в Петроза-
водск, а в Карелию. И я начинаю знакомство 
с республикой с карты. Если мы сразу начнем 
говорить только о Петрозаводске, представле-
ние будет неполным. Должна быть картинка, 
где находится Петрозаводск, что еще есть в 
республике. И я спрашиваю у гостей: «Что 
могло влиять на развитие региона?» Конечно, 
границы. Рядом Мурманская, Архангельская, 
Вологодская, Ленинградская области, а самая 
главная наша граница – это финны. Тема фин-
нов волнует всех, кто сюда приезжает. Кто-то 
думает, что Карелия – это бывшая финская 
территория, кто-то вообще ничего не знает, 
поэтому я беру эту тему всегда.

Иногда мы долго изучаем карту, кому-то 
просто надо маршрут построить, если люди 
путешествуют на машине. Я им рисую и пла-
ны на будущее путешествие. Всегда говорю 
такую фразу, от которой туристы в шоке: 
минимум полтора месяца нужно путешество-
вать по Карелии для того, чтобы увидеть все. 
Мы как будто бы путешествуем по Карелии, 
но по карте. Это все вводная часть моей 
экскурсии. И она обязательна. Я поняла 
одну важную вещь: без этого экскурса люди 
не осознают контекста истории. Это будут 
просто слова, но если мы их погружаем в 
местность, а карта позволяет это сделать, все 
включаются. Я пользуюсь этой картой уже 
8 лет. Она реально работает.

Авторская экскурсия Анжелики – это 
трехчасовая история с маршрутом, выстро-
енным по векам: парк культуры и отдыха, 
площадь Кирова, проспект Карла Маркса, 
памятник комару, центральные улицы и 

проспект Ленина, набережная и памятник 
Петру I.

– Таким образом мы гуляем по векам: начи-
наем с XVIII века – время создания города, 
затем идем к XIX веку – это площадь Ленина, 
проспект Ленина – это XX век, а набережная 
– XXI век. Петрозаводск – это город, где нет 
Кремля или Эйфелевой башни. Это город, в 
котором есть маленькие бусины, это город 
прекрасных мелочей, их надо собрать в одни 
бусы. И когда мы собираем эти бусины, фор-
мируется представление о нашей карельской 
столице.

Монетки водяного

– Начало XVIII века, страной руководит 
Петр I, он рубит окно в Европу, идет война 
со шведами. И это важно для нашего реги-
она. По Осударевой дороге Петр проходит 
нашу территорию своими ногами, он ведет 
свои фрегаты в Нотебург – это будущая точка 
отсчета для Петербурга. И понимает, что у нас 
много железной руды. Местные уже давно 
ее перерабатывали, делали посуду, сельско-
хозяйственные предметы, а Петр сказал, что 
надо из этого иготавливать оружие. И в 1703 
году были основаны петровский Пушечный 
завод и Петровская слобода. Слобода сформи-
ровалась с нуля, там рабочие жили, примерно 
до 3 000 человек, были построены дворец 
Александра Меншикова и дворец Петра I.
 Очень быстро построили, поэтому они и не 
сохранились. Из последних новостей: нам обе-
щают построить реплики на эти исторические 
здания в парке. Сам Петр в 1703 году сюда 
не приезжал, отправил Меншикова. Потом 
он ему напишет, что считает его основателем 
этих заводов. По уму, конечно, Меншикову 
тоже нужно памятник поставить.

Анжелика Свистунова рассказывает о 
залежах руды в озерах и болотах и показы-
вает туристам монетки водяного – это как раз 
образцы железной руды из карельских болот.

– Экскурсия «Почувствуй Петрозаводск» 
акцентирована на то, как мы воспринимаем 
этот мир: идет снег, он падает на нас, мы его 
ощущаем через зрение, слух, вкус. Мы же ког-
да приезжаем в какой-то город, должны идти 

в местный магазин, пробовать местную про-
дукцию, чтобы сформировать представление 
о той или иной точке на карте. К сожалению, у 
нас нет ключевого объекта. А когда мы делаем 
такой точечный акцент: понюхайте вот это, 
попробуйте местный иван-чай, я угощаю им 
на прогулке, включаю музыку. Тогда и форми-
руется ассоциативный ряд. И когда они будут 
в Москве пить иван-чай, вспомнят, что пили 
его в Карелии, или съедят клюкву в сахаре, 
которую ели на моей экскурсии, нахлынут 
воспоминания. Суть авторской экскурсии – 
включить туристов в процесс. Три часа про-
сто слушать гида очень тяжело. А если они 
участвуют в процессе – значит, живут. Вот 
суть моего подхода: я живу эти три часа, и 
они живут вместе со мной.

Люди сейчас опытные, много путеше-
ствуют, часто начинают сравнивать. Не все 
доходят до того, что сравнивать не нужно. 
Я сама себя научила не сравнивать, пото-
му что однажды поняла, что меня ничего 
не впечатляет.

Идентичность

Анжелика Свистунова по национальности 
вепсянка. Она этим очень гордится, даже полу-
чила документ, что вепсы включены в список 
малочисленных народов.

– У меня теперь есть ощущение личной 
эксклюзивности. Я применяю это и с тури-
стами. Когда спрашивают, а как выглядят 
вепсы, отвечаю: «Посмотрите на меня». На 
экскурсии мы обсуждаем национальности, 
а еще мы пьем и едим. И в этот же момент я 
подключаю музыку и начинаю воздействовать 
на слух. Одновременно мы обсуждаем, кто 
живет на территории Карелии. Вепсов всего 
6 000 человек в мире – в Карелии, Вологодской 
и Ленинградской областях. С карелами слож-
нее, их много разных видов: национального 
языка-то у нас нет, потому что у каждого района 
свой диалект. Я учу здороваться на карель-
ском языке. Мы слушаем, как поздоровались 
бы финн, вепс, эстонец. И есть у меня люби-
мый пример – это северное наречие карелов. 
Несколько лет назад наши музыканты с Янсо 
Якобсоном записали известные композиции 

на карельском языке. Мы угадываем, какую 
песню они перепели. Например, «Кукушка» 
Цоя. Потом они услышат «Кукушку» в Москве, 
это ведь очень популярная песня, и вспомнят 
обязательно про карельскую столицу. Кста-
ти, всех впечатляет карельский рэп, который 
записал артист Национального театра Карелии 
Андрей Горшков.

Когда из парка двигаемся, то останавлива-
емся у Дома кантеле. Я включаю тоже музы-
ку, чтобы гости могли услышать, как звучит 
наш традиционный инструмент, рассказываю 
о нем. И тут возникает необходимость завести 
словарь непонятных слов. Потому что когда 
говорю: «Кантеле, сейды, ваара, Вяйнемейнен, 
йохикко», им кажется, что я разговариваю на 
иностранном языке. И мы разбираем каждое 
новое слово. Но в этом и есть прелесть – у нас 
сохраняется локальная культура.

– Мы часто гуляем вдоль реки Лососин-
ки. Показываю фотографии, к каждой теме 
у меня подобраны иллюстрации. Цветные 
фотографии были уже и в начале XX века. 
И об этом туристы тоже с удивлением узнают. 
Больше всего вопросов у гостей вызывают 
памятники Михаилу Перхину и Гаскойну. Этих 
людей они просто не знают. Они думают, что 
это все очень местное. А я как раз говорю, 
что о таких персонах хорошо бы знать всем, 
в том числе и москвичам. Если бы Гаскойн 
не приехал в Петрозаводск, кто знает, был бы 
у нас такой город или нет. Так и с Перхиным, 
не было бы 28 яиц Фаберже.

Необычные туристы

Прошлым летом незрячие путешественни-
ки из Петербурга Максим Спиридонов и Юлия 
Рябкова, прежде чем приехать в Петрозаводск, 
обратились не в туристические фирмы, а к 
волонтерам, общественникам и просто нерав-
нодушным горожанам и попросили помочь 
им познакомиться с карельской столицей.

«С первых минут пребывания в Петроза-
водске нас окружили теплом и добротой. Нам 
показали библиотеку для слепых с какими-то 
удивительными книгами, которые мы виде-
ли впервые! Оттуда совершенно не хотелось 
уходить. Потом мы отправились на экскурсию 
«Почувствовать Петрозаводск: особенная 
пешеходная прогулка», на которой гид Анже-
лика познакомила нас с историей Петрозавод-
ска, дала попробовать местные вкусняшки, 
познакомила с карельской музыкой, а также 
максимально описывала словами все то, что 
невозможно ощутить руками. Ее экскурсия 
идеально подходит для слепых путешественни-
ков, коими мы и являемся, ведь она строится 
на остальных органах чувств, которыми мы 
живем: осязание, слух, обоняние – это и есть то, 
что дает нам представление о мире, и то, что 
дарит нам удовольствие», – написал на своей 
странице в соцсетях Максим Спиридонов.

Для Анжелики Свистуновой экскурсия для 
незрячих туристов стала первым опытом. Она 
к ней тщательно готовилась.

– До этого момента я никогда не общалась 
с людьми, у которых нет слуха или зрения. И 
готовилась знаете как? Я закрывала глаза и 
тренировалась, что могу рассказать так, чтобы 
им было понятно. И здесь еще есть один важ-
ный аспект: если мы вами можем временные 
аспекты обсудить, то им это сделать сложно, 
поэтому говорим о том, что сейчас видим, и 
передаем свои впечатления.

Это было так: сейчас мы переходим самую 
большую площадь в городе, вот это пушка, 
они могли ее потрогать, потом прошли к 
стеле «Город воинской славы», там замеча-
тельные барельефы, которые тоже можно 
изучать руками, им это было интересно. 
Раньше я смотрела на эти барельефы и 
не замечала ничего особенного, а когда уви-
дела, как эти туристы все изучают руками, я 
поняла, насколько они точные, детальные. 
И на протяжении всей экскурсии мы давали 
возможность им представить наш город, до 
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семи лет они были зрячими, поэтому что-то 
точно могли вообразить.

Это новый опыт, а я вообще за все новое. 
Я подумала, что найду что-то интересное, под-
ход, который смогу применить и с другими 
группами, и потом я поняла, что могу помочь, 
а вдруг у меня еще будут такие ребята, я с 
радостью с ними поработаю.

У нас в Петрозаводске есть группа актив-
ных слабослышащих и глухих людей. Они 
создали проект «Почувствуй ритм», в рам-
ках которого делали аудиогиды по храмам 
Карелии. Я помогала им готовить тексты по 
истории церквей в Петрозаводске.

«Петрозаводск – 
город для жизни»

– Петрозаводск – это город для жизни, 
здесь мы успеваем жить, не тратим много вре-
мени на дорогу. Многие туристы рассказывают: 
«Мы ехали с таксистом, он нам сказал, что все 
у вас тут плохо, город плохой, работы нет». И 
начинаем разбираться. Я уверена, если хочешь 
работать, то работа найдется. Но так и в любом 
другом городе. Обсуждаем разные темы, в том 
числе и нашего мэра. Для меня он пока лучший 
руководитель карельской столицы за послед-
нее время. Я стараюсь замечать хорошее: что 
у нас появились новые троллейбусы, что снег 
чистят. Чаще всего к нам приезжают туристы 
из Петербурга и Москвы. Жители Северной 
столицы путешествуют в межсезонье, они 
выбирают туры выходного дня, а москвичи 
– летом. Но это моя личная статистика, она 
может отличаться от других турфирм. Всех 
впечатляют наши парки. Онежское озеро я 
называю местом силы, как и всю Карелию. 
Экскурсия – это же мое представление о 
городе, это субъективно, но в целом все 
очень позитивно. Я не люблю стандарты. 
Люблю посещать экскурсии других гидов. 
Я всегда беру экскурсию, если куда-то при-
езжаю, во-первых, так познаю местность, а 
во-вторых, учусь у других специалистов.

Анжелика Свистунова училась в Петро-
заводске, с детства занималась музыкой. В 
9-м классе нужно было решать, что делать 
дальше: идти в 10-й класс обычной школы 
или выбирать путь музыканта. Все препода-
ватели пророчили ей музыкальную карьеру. 
И родители отправили 15-летнюю Анжелику 
в Петербург, где она стала студенткой музы-
кального колледжа. Ей сняли комнату, она 
жила одна.

– Однажды я шла по Литейному проспекту, 
музыкальное училище было рядом, там неда-
леко университет, висит много объявлений: 
курсы компьютеров, английский язык… И 
тут я поняла, что если ты профессионально 
занимаешься музыкой, то в училище с 8 утра 
до 22 вечера. И все остальное просто проходит 
мимо. И в эту жизнь не вписывались ни кур-
сы английского, ни компьютер. А мне нужно 
постоянно много новой информации, чтобы 
потом ее анализировать, а в музыке надо быть 
либо очень крутой, либо вообще не занимать-
ся. И я все это оставила. Вернулась домой. 
В Петрозаводске окончила экстерном шко-
лу и поступила в университет. Тогда только 
стартовала кафедра туризма, я стала перво-
открывателем, и с 2004 года, с 3-го курса, я 
уже работала. И дальше вся рабочая жизнь 
была связана только с туризмом.

Я работала в туристической фирме, в один 
момент надоело, я ушла и снова уехала в Питер. 
Там тоже работала в туризме. Еще год про-
жила в этом городе, и однажды случилось в 

метро озарение. Я вдруг поняла, что не хочу 
тратить два-три часа в день на дорогу туда и 
обратно, как бы это ни занимала музыкой, 
книгой. И вновь вернулась в Петрозаводск. Я 
всегда работала с большими туристическими 
группами, но как организатор или сопрово-
ждающий. Авторские экскурсии, как сейчас, 
никогда не водила. В перерывах между декре-
тами, а их у меня было три, думала о том, 
как представить Петрозаводск. Я стала читать 
отзывы и поняла, что хороших нет. Туристы 
часто пишут: «Здесь нечего смотреть».

И я поняла, что надо изменить подход: не 
важно, что смотреть, важно как. И вот ста-
ла воплощать идею экскурсии «Почувствуй 
Петрозаводск». Например, если мы хотим 
представить XIX век, то можно включить зву-
ки проезжающей телеги. Мой музыкальный 
опыт пригодился. Я и сейчас разрабатываю 
экскурсию на основе музыки. Мне кажется, 
что музыка формирует настроение. Я хожу по 
городу и слушаю его, так воспринимаю мир: 
на набережной слушаю птичек, плеск воды, 
на заводе шум машин – это все формирует 
ассоциации. Мечтаю создать в Петрозаводске 
музыкальный квартирник. Почему мне подо-
шла эта работа?! Скорее, это моя жизнь, мое 
творчество, ты всегда в потоке, в информации, 
в движении.

Я люблю выездные экскурсии, когда 
выходим из автобуса и идем по деревне, 
разговариваем с местными жителями, а если 
они еще и карельский знают, вообще удача. 
Сейчас хочу пойти на уроки вокала и актер-
ского мастерства. Иногда хочется спеть, такая 
атмосфера на экскурсии. И я пою частушки, 
которые записала от своей тети, она работала 
на Онежском тракторном заводе в 90-е годы:

Пообедала в столовой, заработала 
гастрит,

Там за этим за гастритом целая очередь 
стоит.

Раньше ездили на море, месяц там купа-
лися,

А теперь финансов нет, лишь долги 
осталися.

Это живая иллюстрация жизни в те вре-
мена, уверена Анжелика.

Гид отмечает, что современный турист 
быстро устает, молодежь вообще не привыкла 
ходить пешком. Приходится делать остановки, 
отдыхать, пить чай, иногда даже сокращать 
маршрут. Самые частые вопросы, которые 
задают гости экскурсоводу: где вы работаете, 
какая зарплата? Когда был основан город и 
зачем? Иногда спрашивают, почему Киров 

стоит на главной площади, а некоторые даже 
не знают, кто это. Но многие местные жители 
тоже не знают истории своего города.

– Вот, например, делали мы исследова-
ние с ребенком про название микрорайона 
Кукковка. Провели анкетирование в школе, 
в котором все ответили, что название произо-
шло от финского слова «кукко» – петух. А 
на самом деле все не так. Этот петух «пере-
резал» реальность. А при чем тут финны и 
петух?! Зато гора там есть, а с вепсского языка 
«кук» – это гора. И это самоя высокое место 
Петрозаводска, 152-я высота. Вот отсюда и 
Кукковка.

Кантеле – один из инструментов, задействованных в проекте Иван-чай

Национальная библиотека Карелии. Незрячие путешественники из Петербурга

Монетки водяного. Железная руда
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Российская Федерация
Республика Карелия

ЦЕНТРАЛЬНАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
16 марта 2023 года    № 42/330-7

г. Петрозаводск

О проведении Республиканского конкурса библиотек 
«30 лет избирательной системе Республики Карелия»

В соответствии со Сводным планом основных мероприятий Цен-
тральной избирательной комиссии Республики Карелия по повы-
шению правовой культуры избирателей (участников референдума) 
и обучению организаторов выборов и референдумов в республике 
Карелия на 2023 год, утвержденным постановлением Центральной 
избирательной комиссии Республики Карелия от 20 января 2023 года 
№ 37/298-7, в рамках реализации мероприятий по празднованию 
30-летия избирательной системы Российской Федерации, подготов-
ки и проведения муниципальных выборов в Республике Карелия 
10 сентября 2023 года, по повышению гражданско-правовой культуры 
избирателей, совершенствованию профессиональной подготовки 
организаторов выборов, в целях вовлечения библиотек Республи-
ки Карелия в информационную поддержку правового просвеще-
ния населения, в соответствии с подпунктом «в» пункта 10 статьи 
23 Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» Центральная избирательная 
комиссия Республики Карелия п о с т а н о в л я е т:

1. Провести совместно с Библиотечной Ассоциацией Республики 
Карелия Республиканский конкурс библиотек «30 лет избиратель-
ной системе Республики Карелия» (далее – Конкурс) с 1 апреля по 
1 декабря 2023 года.

2. Утвердить Положение о Конкурсе (приложение № 1).
3. Утвердить состав Конкурсной комиссии по определению 

победителей и присуждению премий участникам Конкурса (при-
ложение № 2).

4. Направить данное постановление в Библиотечную Ассоциацию 
Республики Карелия для доведения информации о сроках и условиях 
проведения Конкурса до библиотек Республики Карелия.

5. Контроль за выполнением настоящего постановления возло-
жить на секретаря Центральной избирательной комиссии Республики 
Карелия Футрика Г. Г.

6. Опубликовать настоящее постановление в газете «Карелия» 
и разместить на официальном сайте Центральной избирательной 
комиссии Республики Карелия в информационно-коммуникационной 
сети Интернет.
Председатель Центральной избирательной комиссии 
Республики Карелия  А. Е. БАХИЛИН

Секретарь Центральной избирательной комиссии
Республики Карелия   Г. Г. ФУТРИК

Приложение № 1 
УТВЕРЖДЕНО

Постановлением
Центральной избирательной комиссии

Республики Карелия
от 16 марта 2023 года № 42/330-7

Положение о Республиканском 
конкурсе библиотек «30 лет избирательной системе 

Республики Карелия»
I. Общие положения

1.1. Настоящее Положение определяет порядок и условия про-
ведения Республиканского конкурса библиотек «30 лет избирательной 
системе Республики Карелия» (далее – Конкурс).

1.2. Учредителем и организатором Конкурса является Центральная 
избирательная комиссия Республики Карелия.

1.3. Соучредителем и соорганизатором Конкурса является Библи-
отечная Ассоциация Республики Карелия.

1.4. Содействие в организации Конкурса могут оказывать любые 
учреждения и организации, поддерживающие деятельность библи-
отек, в том числе принимающие участие в проведении конкурсных 
мероприятий.

1.5. В Конкурсе имеют право принимать участие библиотеки всех 
систем и ведомств Республики Карелия.

1.6. Победители Конкурса определяются Конкурсной комиссией, 
состав которой утверждается постановлением Центральной избира-
тельной комиссии Республики Карелия. 

II. Цели и задачи Конкурса
2.1. Основные цели Конкурса:
– популяризация и формирование устойчивых знаний об изби-

рательной системе и избирательном праве Российской Федерации, 
Республики Карелия;

– повышение активности избирателей и вовлечение населения 
в развитие гражданского общества. 

2.2. Основные задачи Конкурса:
– активизация просветительской и информационной работы 

библиотек по правовому просвещению населения, повышению граж-
данско-правовой культуры и электоральной активности всех групп 
населения в период подготовки и проведения муниципальных выборов 
в единый день голосования 10 сентября 2023 года;

– изучение и распространение опыта работы библиотек по право-
вому просвещению населения и повышению гражданско-правовой 
культуры избирателей.

III. Организация и условия Конкурса
3.1. Конкурс проводится с 1 апреля 2023 года по 1 декабря 

2023 года.
3.2. Для участия в Конкурсе участники представляют материалы, 

разработанные с учетом целей и задач Конкурса.
3.3. Критерии и требования к конкурсным материалам:
3.3.1. В конкурсных материалах должны быть отражены следующие 

направления деятельности библиотеки:
– взаимодействие библиотеки с органами государственной власти, 

местного самоуправления, общественными организациями, избира-
тельными комиссиями, избирательными объединениями по вопросам 
информирования о правах и свободах граждан, в т. ч. по вопросам 
избирательного права;

– выполнение функций центра общественного доступа к соци-
ально-значимой информации, к информации о деятельности органов 
государственной власти и местного самоуправления, избирательных 
комиссий, предоставляемой населению, в т. ч. в электронном виде 
(центра правовой, деловой, библиографической информации, учебно-
методического центра и т. д.);

– информационная поддержка правового воспитания населения, 
подготовка и проведение мероприятий по правовому воспитанию 
граждан и мероприятий, посвященных 30-летию избирательной 
системы Республики Карелия;

– реализация инновационных форм индивидуальной и мас-
совой работы по формированию гражданско-правовой культуры 
избирателей; 

– привлечение к совместной деятельности по повышению граж-
данско-правовой культуры населения специалистов, ученых, обще-
ственных деятелей, государственных и муниципальных служащих;

– освещение взаимодействия библиотеки с заинтересованными 
сторонами по формированию гражданско-правовой культуры изби-
рателей, по распространению информации о становлении и развитии 
избирательной системы Российской Федерации в средствах массовой 
информации, материалах и сайтах библиотек. 

3.3.2. Конкурсные материалы должны быть оформлены в виде 
машиночитаемого текста объемом не более 10 листов. 

К конкурсным материалам могут прилагаться:
– библиографические пособия и методические разработки, выпу-

щенные или подготовленные библиотекой;
– листовки, плакаты, фотографии, видеозаписи, электронные 

издания и другие наглядные материалы;
– публикации в средствах массовой информации и информаци-

онно-коммуникационной сети Интернет;
– рекламные материалы о работе библиотеки.
3.4. Приоритетными в рамках Конкурса являются материалы:
– направленные на развитие партнерских связей с избирательны-

ми комиссиями и продолжение деятельности по тематике Конкурса;
– имеющие инновационный характер и возможность использо-

вания достигнутых результатов в других библиотеках.
3.5. Критерии оценки конкурсных материалов:
– соответствие деятельности условиям и приоритетам Конкурса;
– инновационный характер деятельности библиотеки по тематике 

Конкурса и его актуальность для населения.
3.6. Каждый участник Конкурса может подавать только одну 

заявку для участия в Конкурсе в одной из следующих номинаций:
– Государственные республиканские библиотеки, Центральные 

районные (городские) библиотеки, межпоселенческие библиотеки, 
объединения муниципальных библиотек; 

– Городские и сельские муниципальные библиотеки – подраз-
деления объединений муниципальных библиотек (ЦБС/ЦРБ/МПБ); 

– Библиотеки предприятий, учреждений, организаций, в т. ч. 
библиотеки культурно-досуговых учреждений (домов культуры, цен-
тров культуры, этнокультурных центров, центров досуга, библиотечно-
информационных центров и т.д.);

– Библиотеки общеобразовательных и учебных заведений (обще-
образовательные библиотеки, библиотеки учебных заведений высшего, 
среднего и начального профессионального образования);

– другие библиотеки (воинские библиотеки, специальные, тех-
нические библиотеки и т. д.).

3.7. Для участия в Конкурсе участники представляют следующие 
документы:

– Заявка на Республиканский конкурс библиотек «30 лет изби-
рательной системе Республики Карелия» до 1 мая 2023 года (при-
ложение 1);

– Конкурсные материалы – Информация о библиотеке-участнице 
Республиканского конкурса библиотек «30 лет избирательной системе 
Республики Карелия» до 1 ноября 2023 года (приложение 2).

3.8. Конкурсные материалы должны быть представле-
ны Конкурсной комиссии по адресу: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Куйбышева, 5, Центральная избирательная комиссия Республики 
Карелия, с пометкой «На Конкурс «30 лет избирательной системе 
Российской Федерации» (телефоны для справок: 717-553, 717-541).

IV. Порядок подведения итогов и награждение 
победителей Конкурса

4.1. Конкурсная комиссия в течение 15 дней со дня окончания 
срока приема заявок рассматривает конкурсные материалы, которые 
оцениваются каждым членом Конкурсной комиссии. В течение срока 
рассмотрения заявок члены Конкурсной комиссии могут посетить 
библиотеки, являющиеся участниками Конкурса. 

4.2. Заседание Конкурсной комиссии считается правомочным, 
если в нем принимает участие простое большинство членов 
Конкурсной комиссии. Решение Конкурсной комиссии при-
нимается простым большинством голосов от числа ее членов, 
присутствующих на заседании. При равенстве голосов решающим 
является голос председателя Конкурсной комиссии. Результаты 
голосования и решение Конкурсной комиссии заносятся в про-
токол, который подписывают председатель, секретарь и члены 
Конкурсной комиссии.

4.3. Победители Конкурса определяются по следующим номи-
нациям:

– в номинации «Государственные республиканские библиотеки, 
Центральные районные (городские) библиотеки, межпоселенческие 
библиотеки, объединения муниципальных библиотек; 

– в номинации «Городские и сельские муниципальные библиоте-
ки – подразделения объединений муниципальных библиотек (ЦБС/
ЦРБ/МПБ)»; 

– в номинации «Библиотеки предприятий, учреждений, органи-
заций, в т. ч. библиотеки культурно-досуговых организаций (домов 
культуры, центров культуры, этнокультурных центров, центров досуга, 
библиотечно-информационных центров и т. д.)»;

– в номинации «Библиотеки общеобразовательных и учебных 
заведений (общеобразовательные библиотеки, библиотеки учеб-
ных заведений высшего, среднего и начального профессионального 
образования)»;

– в номинации «Другие библиотеки (воинские библиотеки, специ-
альные, технические библиотеки и т. д.).

4.3.1. Конкурсная комиссия не определяет победителя в какой-
либо из номинаций Конкурса в случае, если для участия в Конкурсе 
в соответствующей номинации поданы менее двух заявок.

4.4. Организаторы конкурса сохраняют за собой право на публика-
цию выбранных работ и их распространение. Поступившие на конкурс 
материалы участникам конкурса не возвращаются и не рецензируются.

4.5. Подведение итогов и награждение победителей Конкурса 
производятся не позднее 1 декабря 2023 года в торжественной обста-
новке в присутствии членов Центральной избирательной комиссии 
Республики Карелия, Библиотечной Ассоциации Республики Карелия, 
победителей Конкурса и средств массовой информации.

Приложение 1 
к Положению о Республиканском конкурсе 

библиотек Республики Карелия 
«30 лет избирательной системе 

Республики Карелия» 

Заявка на участие в Республиканском конкурсе 
библиотек «30 лет избирательной системе Республики 

Карелия»
Номинация:
Сведения о заявителе: 
полное название библиотеки _____________________________ 
почтовый адрес ________________________________________ 
электронная почта _____________________________________ 
телефон _____________________________________________ 
Список основных организаторов (исполнителей, авторов) меро-

приятий (работ) по тематике конкурса (Ф. И. О., должность): 
Руководитель организации и подпись:
Дата

Приложение 2 
к Положению о Республиканском конкурсе 

 библиотек Республики Карелия 
«30 лет избирательной системе

Республики Карелия» 

Информация о библиотеке-участнице 
Республиканского конкурса библиотек 

«30 лет избирательной системе Республики Карелия» 
Цели и задачи деятельности библиотеки по тематике Конкурса; 
Документационное обеспечение деятельности библиотеки по 

тематике Конкурса: отражение в основных документах библиотеки, 
планах текущей деятельности, перспективных программах;

Краткое описание взаимодействия библиотеки с органами госу-
дарственной власти и местного самоуправления, избирательными 
комиссиями и общественными объединениями по вопросам тематики 
Конкурса; 

Основные показатели работы библиотеки за 2021–2023 годы 
(количество населения, количество пользователей, количество посе-
щений, количество массовых мероприятий и посетителей массовых 
мероприятий, общее количество партнеров).

Целевая аудитория, с которой работает библиотека по тематике 
Конкурса.

Содержание деятельности, используемые формы и методы работы 
по тематике Конкурса, их эффективность, востребованность, популяр-
ность. Информация об участии библиотеки в проведении мероприятий 
по тематике Конкурса, в том числе совместных с другими библиотеками, 
культурно-досуговыми учреждениями и партнерами, общественными 
организациями, муниципальными органами власти, интересными 
людьми, специалистами различных отраслей и т. д.;

Примеры и результаты изучения мнения, анкетирования и опросов 
населения по тематике Конкурса;

Программно-целевая деятельность библиотеки по тематике кон-
курса: информация об участии библиотеки в различных конкурсах, 
проектах, программах; разработка собственных программ и учебных 
курсов (название, степень участия, основные результаты);

Характеристика собственных и используемых ресурсов библиотеки 
по тематике конкурса, в т. ч. электронных. Использование инноваци-
онных технологий в работе по тематике Конкурса;

Перечень партнеров библиотеки и примеры совместной работы 
по тематике Конкурса

Информационное сопровождение деятельности библиотеки по 
тематике Конкурса в СМИ: перечень публикаций в СМИ, наличие на 
сайте/странице на сайте информации по тематике конкурса;

Предложения организаторам Конкурса. 
Примечание: объем информации – не более 10 страниц.

Приложение № 2 
УТВЕРЖДЕНО

Постановлением
Центральной избирательной комиссии

Республики Карелия
от 16 марта 2023 года № 42/330-7

Состав Конкурсной комиссии Республиканского 
конкурса библиотек «30 лет избирательной системе 

Республики Карелия»
Бахилин Алексей Евгеньевич – председатель Конкурсной комис-

сии, Председатель Центральной избирательной комиссии Республики 
Карелия, Заслуженный юрист Республики Карелия;

Батенькова Светлана Вячеславовна – заместитель председате-
ля Конкурсной комиссии, помощник Председателя – руководитель 
учебного центра Центральной избирательной комиссии Республики 
Карелия;

Лапичкова Валентина Петровна – заместитель председателя 
Конкурсной комиссии, ученый секретарь Национальной библиотеки 
Республики Карелия исполнительный директор Библиотечной Ассо-
циации Республики Карелия;

По согласованию – секретарь Конкурсной комиссии, сотрудник 
информационно-справочного отдела Национальной библиотеки 
Республики Карелия;

Члены Конкурсной комиссии:
Макаров Алексей Арикович – член Центральной избирательной 

комиссии Республики Карелия с правом решающего голоса, гене-
ральный директор Информационного агентства «РК» («Республика»), 
заслуженный работник Культуры Республики Карелия;

Козырева Виктория Владимировна – начальник организационно-
правового отдела Аппарата Центральной избирательной комиссии 
Республики Карелия;

По согласованию – представитель Муниципального бюджетного 
учреждения культуры Петрозаводского городского округа «Центра-
лизованная библиотечная система» (МУ «Петрозаводская ЦБС»).
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26-летнего мужчину обвиняют в схватке 
с приехавшими на вызов полицейскими

Следователи возбудили уголовное дело по факту применения 
насилия к представителям власти

В Сортавале ведется уголовное дело в отношении 26-летнего мужчины по статье о 
применении насилия в отношении представителей власти в связи с исполнением ими 
своих должностных обязанностей. Об этом информирует Следком Карелии.

По данным следствия, 13 марта этого года вечером подозреваемый находился в постройке, 
расположенной вблизи жилого дома по Ленинградскому шоссе в Лахденпохье. Мужчина 
осознавал, что сотрудники полиции прибыли к месту его незаконного проникновения в 
жилище. При этом, не желая быть задержанным, он оказал сопротивление сотрудникам 
полиции. «Нанес им телесные повреждения, чем причинил физическую боль», – заявили 
в Следкоме.

Сейчас следователи устанавливают все обстоятельства произошедшего. Ведется следствие.

Автомобиль проехал в Петрозаводске 
со скоростью 160 километров в час
Водитель превысил допустимую норму почти в два раза

Водитель автомобиля Skoda на набережной Варкауса в Петрозаводске превысил ско-
рость на 100 км/ч, сообщили в ГИБДД города.

В феврале на набережной Варкауса водитель автомобиля Skoda проехал со скоростью 
160 км/ч при разрешенных 60. На этом же месте другой человек за рулем Geely двигался 
со скоростью 129 км/ч. Также на Карельском проспекте днем водитель автомобиля Kia 
разогнался до 135 км/ч при ограничении в 60 км/ч.

ГИБДД напоминает, что за превышение установленной скорости более 60, но менее 
80 км/ч предусмотрен штраф до 2 500 рублей, за превышение на величину более 80 км/ч – 
5 000 рублей. Превышение скорости – самое распространенное нарушение ПДД в России. 
За два месяца в Карелии более 50 000 водителей попались на этом.

Впервые в карельской колонии животных 
стали использовать 

в психотерапевтической помощи
Практику анималотерапии начали внедрять в ИК № 9 

Петрозаводска

Занятие провела начальник психологиче-
ской лаборатории Ольга Столбова. Женщины 
узнали историю возникновения и развития 
анималотерапии и смогли пообщаться с 
собакой хаски по кличке Мишель. Пес не 
задействован в службе и обучен базовым 
упражнениям дрессировки.

Как сообщает пресс-служба УФСИН Каре-
лии, осужденным женщинам понравилось 
занятие и есть желание продолжить общение 
с животными.

– Это так здорово – взаимодействовать с 
питомцем, обнимать его, гладить, расчесывать 
и кормить! Слезы на глазах, дрожь в руках! У 
меня дома есть рыбки, две кошки, три мор-
ские свинки. Я по ним очень соскучилась! 
Спасибо большое за уникальную возможность 

пообщаться с домашним животным, с такой 
замечательной и дружелюбной собакой, – 
поделилась своими впечатлениями одна из 
участниц терапии.

Ольга Столбова рассказала, что этот 
метод, без всяких сомнений, помогает снять 
нервно-психическое напряжение, тревож-
ность, контакт с животным улучшает настро-
ение и самочувствие.

Помимо анималотерапии, в подразделе-
ниях УФСИН России по Республике Карелия 
используются различные психокоррекцион-
ные подходы: арт– и когнитивно-поведенче-
ская терапия, работа с метафорическими 
картами.

Анималотерапия – метод оказания специ-
ализированной помощи и реабилитации, при 
котором основное средство терапевтического 
воздействия – домашние животные. По дан-
ным исследований, физический контакт с 
питомцами (собаками, кошками, лошадьми 
и т. д.) улучшает эмоциональное состояние 
человека, снижая выработку гормона стресса.

Мужчина в Сортавале жестоко избил 
приятеля своей бывшей любовницы
Злоумышленнику грозит до восьми лет лишения свободы

Жителя Сортавалы будут судить за незаконное проникновение в чужую квартиру и 
избиение знакомого своей бывшей девушки. Об этом сообщает Следком Карелии.

«По данным следствия, в январе 2023 года подозреваемый направился к своему приятелю 
в квартиру жилого дома в городе Сортавале, поскольку узнал, что там может находиться 
его бывшая девушка. Хозяина квартиры дома не оказалось. Вместе с тем подозреваемый, 
нарушая неприкосновенность чужого жилища, незаконно проник в квартиру, чем нарушил 
охраняемые законом конституционные права потерпевшего. Увидев в квартире посторон-
него мужчину со своей бывшей девушкой, подозреваемый избил его, причинив телесные 
повреждения. С полученными травмами потерпевший был доставлен в лечебное учреж-
дение. Здоровью мужчины причинен тяжкий вред», – говорится в сообщении ведомства.

По уголовному делу следователями ведется сбор доказательств. Назначена судебно-
медицинская экспертиза. Допрашиваются очевидцы и свидетели преступлений.

За содеянное мужчине грозит до 8 лет лишения свободы.

Петрозаводчанин заплатит 20 тысяч 
рублей за то, что не извинился 

До этого по решению суда мужчине выписали штраф
 в 3 тысячи рублей

46-летний житель Петрозаводска получил два штрафа за то, что оскорбил 60-летнюю 
женщину из поселка Кварцитный на рыбалке, сообщили в пресс-службе Прокуратуры 
Карелии.

Жители республики поссорились из-за того, что не поделили места ловли рыбы. Муж-
чина обматерил пенсионерку, и она написала на него заявление в полицию. Суд признал 
петрозаводчанина виновным и назначил ему штраф в размере 3 тысяч рублей. Однако, 
так как мужчина не извинился, прокурор Прионежского района обратился с иском в суд, 
чтобы взыскать с петрозаводчанина компенсацию морального вреда.

Городской суд обязал мужчину выплатить пенсионерке еще 20 тысяч рублей.

Служба занятости Карелии 
предупреждает о мошенничестве в сфере 

трудоустройства
Мошенники под видом работодателей стали предлагать вакансии 

с высокой зарплатой, удобным графиком и возможностью 
удаленной работы 

Свои объявления аферисты размеща-
ют не только в сoцсетях, но и на сайтах по 
поиску работы, обращаются к гражданам 
по телефону и электронной почте.

Какие формы обмана бывают и как обе-
зопасить себя от потерь и разочарований от 
такого трудоустройства?

Основные цели таких мошеннических 
действий:

– выманить деньги;
– заставить работать бесплатно;
– получить персональные данные;
– втянуть в сомнительную или противоза-

конную деятельность.
Для этого мошенники используют следу-

ющие способы:
– вас просят прислать сканы документов; 
– с вас требуют внести оплату или какой-то 

взнос за некое обучение, оформление докумен-
тов, покупку инструментов, платный тренинг; 

– предлагают оплатить оказание помощи 
в трудоустройстве;

– предлагают выполнить бесплатную рабо-
ту под видом пробного задания, а потом еще 
одно и т. д.; 

– предлагают вакансии с указанием мини-
мальных требований к кандидатам, но при 
этом с высокой зарплатой и привлекательными 
условиями работы; 

– описание вакансии слишком туманное, 
нет четкости в описании функционала и тру-
довых обязанностей. 

Как обезопасить себя:
– используйте для поиска работы только 

надежные порталы, сайты, ресурсы по поиску 
работы, где каждая вакансия проходит моде-
раторскую проверку; 

– не откликайтесь на вакансии, которые 
вызывают подозрение; 

– убедитесь, что компания-работодатель 
вообще существует (у нее есть название, адрес, 
сайт, соцсети, о ней есть отзывы); 

– не сообщайте свои личные данные зара-
нее. 

В случае выявления мошеннических 
схем необходимо обязательно сообщить 
эту информацию в поддержку сайта или 
администраторам групп, где была разме-
щена эта вакансия, и обратиться в право-
охранительные органы. 

Сотрудницу «РЖД» заподозрили 
в воровстве под предлогом 

благотворительности для СВО
Женщина крала постельное белье, полотенца и пледы 

Сотрудница «РЖД» из Петрозаводска полгода воровала текстиль из поезда под пред-
логом благотворительности для СВО. Об этом пишет «Московский комсомолец» со ссылкой 
на «Телеграм»-канал «Осторожно, новости».

Как сообщает «Телеграм»-канал, 40-летнюю женщину заподозрили в воровстве на рабо-
те. Женщина призналась в этом и рассказала, что несколько месяцев при уборке поезда 
«Москва – Петрозаводск» похищала комплекты постельного белья, полотенца и пледы. В 
свое оправдание она добавила, что часть украденных вещей передала для военнослужащих, 
принимающих участие в спецоперации.

В настоящий момент решается вопрос о возбуждении уголовного дела по статье «Кража».
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Ладанки
Жанр ладанок вырос из стихов. Ладанки – это то, что ближе всего к сердцу: юмор, размышления, 

представление окружающего мира и человеческих характеров, коллизии моей собственной судьбы
Олег МОШНИКОВ

* * *
Калькулятор. Кнопки. Знаки. Умные 

цифры на сером экране. Незамысловатые 
примеры. Непроизвольные ошибки. Все, как 
в окружающей меня жизни. Мое восприятие 
сущего напоминает ежегодно повторяющуюся 
комбинацию строптивых стертых западающих 
кнопок. В моем случае на аппарате можно 
было плюсовать приобретенные умения и 
навыки, достойно вычитать пройденные годы; 
но умножать богатства, разделять людей – 
любящих, непохожих, рассчитывающих 
на меня и несовместимых между собой – 
не получалось, даже для собственной выгоды. 
Отсюда и оценки: жизненный опыт – отлич-
но, знание таблицы умножения прибыли и 
власти – твердый неуд.

* * *
В вестибюле поликлиники бойкая торгов-

ля. Расчихавшимся обывателям предлагаются 
разнокалиберные пирожки, шерстяные носки 
и вибромассажеры.

Покупательница жалуется продавцу:
– От вашего вибромассажера я толстеть 

начинаю! За месяц на два килограмма попра-
вилась…

– Да быть такого не может! – раскрас-
нелась от профессионального негодования 
продавец. – Он, наоборот, жировую прослойку 
разгоняет!

– Разгонять-то он разгоняет… А вот куда 
от соседок да подруг сердобольных деться? 
– посетовала покупательница. – Придут в 
гости – прибором пользуются. Да не с пустыми 
руками придут – с конфетами и печеньем. 
А то и на временное пользование возьмут, 
мужей дома массажем удивить-порадовать. 
Потом, конечно, с благодарностью наведа-
ются: кто блинков, кто рулетик ларечный, 
кто пирожков самолепных принесет. Вот и 
прет меня во все стороны, как квашню! Вам 
прибор усовершенствовать надо. Утяжелить 
что ли… Чтобы хоть при передвижении груза 
калории терялись.

* * *
Из льдинок можно составить слово «веч-

ность». Из костровых уголечков – слово «вер-
ность». Разница в одной букве, а сколько смыс-
лов. От вечности веет ледяной пустыней, от 
верности пламенным жертвенным жаром. 
Со временем лед растает, уголь остынет…

Огонь или холод? Какой ожог ты никогда 
не забудешь? Какой потери ты не перенесешь?

Память раздует уснувшие угольки и повто-
рит сладкий ожог сердца – блики костра на 
водной ряби родной реки, печной дым над 
родительским домом, веселые огоньки сча-
стья в милых глазах любимой – непреходящий, 
незабываемый восторг истинного бытия. Вер-
ность своему предназначению, своей любви 
– путь к пониманию жизни. Не ошибись в 
выборе буквы, идущий за мной человек…

* * *
Звонок по сотовому телефону:
– Это «Сбербанк России»! С вашей банков-

ской карты кто-то сейчас снимает денежные 
накопления! Срочно сообщите свой пин-код, 
и мы заблокируем карту! 

Принявший вызов молодой человек, 
откашлявшись, спокойно отвечает:

– Я вас понял… А вы меня хорошо слы-
шите?

– Слышим вас отлично! Диктуйте циф-
ры! Но не выключайте телефон, никому о 
нашем разговоре не сообщайте, иначе мы 
не сможем вам помочь!

Молодой человек, прерывая обеденную 
трапезу, аккуратно положил телефонную труб-
ку на стол, подошел к кухонному шкафчику, 
достал из него металлическую кастрюлю и 
половник. После чего – для надежности – 
поднял трубку:

– Вы меня точно слышите?
– Да! Да! Говорите код! Надо действовать 

или вы останетесь без денег! Надо срочно 
перевести их на другой счет!

– Я сейчас…
Счастливый пользователь банковской 

карты накрыл лежащий на столе телефон 
кастрюлей и со всей силы начал долбать по 
ней увесистой поварешкой:

– Достали, сволочи! Вот вам – списанные 
деньги, заблокированная карточка, а вот – за 
безлимитный тариф, за беспроцентный кредит, 
за страхование вклада, а это – за выгодные 
банковские предложения! Получайте, гады!

* * *
Рай на земле, по моему мнению, это воз-

можность открыть душу другому человеку, и 
найти понимание. Замкнуться в себе – сущий 
ад.

* * *
Все люди одинаковы. Череп. Скелет. Уши. 

Холодно. Больно. Тождественны – до первого 
восприятия своего собственного «я»… Впер-
вые я ощутил себя отдельно от остальных в 
ясельной группе. Я с удивлением разглядывал 
невкусного погрызенного резинового мишку, 
оказавшегося в моих руках, разбросанные 
вокруг кубики, ползающих и ноющих малышей. 
Все стало с ног на голову. Вернее, наоборот, 
уравновесило мои рассыпанные мысли. Я не 
одинаков! Я есмь добрый, скрытный, отзывчи-
вый, разный. И я не знаю, что с этим делать… 
Ведь я – это я. 

Детство, мое советское детство было про-
низано джазом! Афроамериканский джаз здесь 
ни причем. Запрещенный в СССР и, как все 
запрещенное, ставший сокровенным и необ-
ходимым, достигший совершенства советский 
джаз проник во многие культурно-массовые 
сферы страны Советов. Враждебное стране 
явление – «сегодня ты танцуешь джаз, а завтра 
Родину продашь» – было взято на вооружение 
отечественной, музыкально одаренной интел-
лигенцией. Действуя от обратного, исподволь, 
адаптируя заокеанское изобретение к воспри-
ятию жизни маленького строителя социализ-
ма – радио, кино, советские мультфильмы, 

инструментальные мелодии, звучащие из 
уличных громкоговорителей, – подготовили 
меня, да и не только меня, к музыке Микаэла 
Таривердиева.

* * *
Моя любовь к литературным радиопере-

дачам, разговорам взрослых мудрых людей 
произрастает из детства. Воображение приль-
нувшего к радиоприемнику или залезшего 
под праздничный стол мальчугана рисовало 
живые невиданные картины, передающие 
краски, звуки, великое разнообразие жизни, 
рассыпанной в рассказах взрослых. Разно-
цветные фуги света, различаемые в красоте и 
наполненности человеческой речи, позволяют 
мне до сих пор видеть, а главное – слышать 
людей, постигать житейскую умудренность, 
чувствовать их переживания, как свои.

* * *
Запах, рисунок, музыка, ложка детства… 

Детские воспоминания приходят внезапно: на 
углу знакомой улицы, в театральном кресле, 
у троллейбусного окна, возле книжной полки 
в комнате старшей внучки. 

На мое воспитание, восприятие жизни 
повлияло одноэтажное деревянное предме-
стье в пригороде Петрозаводска, Старая Кук-
ковка, где все было устроено по-деревенски. 
Парная баня. Маленький бакалейный мага-
зинчик. Общественный колодец и прочие дво-
ровые удобства. Постоянная возня в сараях 
и поленницах, моя страсть залезать куда ни 
попадя частенько выливались в посещения 
всевозможных лечебниц – свидетелей моего 
слабенького здоровья и непомерного любо-
пытства. Внезапно пахнет манной кашей, раз-
даваемой на завтрак в инфекционной палате. 
Вспомнится – в городской травматологии – 
показанный выездной труппой кукольного 
театра музыкальный спектакль «Приключения 
Пифа». Или вдруг раздастся гулкий звук тугой 
горячей струи в больничной ванной, куда меня 
(деревенского мальчонку, незнакомого с такой 
чудной чугунной лоханью) принесла купать 
дежурная нянечка. А потом кутала вместо шта-
нишек в смешные простыни, и я был похож 
на белую холщевую матрешку. Припомнится 
запах первой тонкой потрепанной книжки, 
которую я вместе с мамой выбрал в бревен-

чатой согбенной библиотеке, притулившей-
ся у стены кинотеатра «Сампо». С обложки 
книги на меня смотрел и весело подмигивал 
«Палле – один на свете». Но я был не один. Со 
мной были папа и мама, забирающие меня из 
больницы или очередного круглосуточного дет-
ского сада. Бабушка, стряпавшая на дровяной 
печи к моему приходу толокняные колобы и 
калитки. Со мной навсегда останутся теплые 
яркие воспоминания о раннем шебутном кук-
ковском детстве.

* * *
Какое странное, странно знакомое сочета-

ние вызывает у меня куст акации около старой 
пятиэтажки – по дороге из школы к дому, куда 
мы с родителями переехали в далеком 70-м 
году… По дороге из школы к дому я машиналь-
но, раздираемый пионерскими заботами и под-
ростковыми мечтаниями, обрывал маленькие 
зеленые листики «мышиного горошка»: все 
мое несформировавшееся растущее существо 
охватывало чувство умиротворения, когда я 
мял пальцами пахучие зеленя, а то и пробовал 
на вкус нежные соцветия – желтые лепест-
ки – удивительно гладкие у корня. А также 
благодаря детсадовскому опыту, времени, 
когда кусты акации для дошколенка, как и 
для братца Кролика, были родным домом, 
я делал из стручков «горошка» обалденные 
свистульки! И этим духовым инструментом 
оглашал тихий родной двор, расположенный 
сразу за перекрестком улиц Володарского и 
Машезерской.  

Так весело, вкусно, беззаботно просвисте-
ли мои детские года.

* * *
Первый российский курорт Марциальные 

воды. Известный водный санаторий. Место 
славное, знаменитое. Окруженное карельски-
ми лесами и болотным комариным великолепи-
ем. Сам царь Петр жаловал оный железистый 
источник неоднократно. И все зимой, когда 
вода большую силу имеет. А мошкара спит 
под пуховыми снегами. И зело помогала ему 
целебная водица… 

Как-то, заглянув в санаторий, я попал на 
выставку известного в Карелии художни-
ка. Картины, размещенные в уютном зале 
«Музыкального салона», были пропитаны 
красочным непролазным модернизмом. 
Ничего не понимая, я пробирался сквозь кубы 
и треугольники, радужные горизонтальные 
полосы, символизирующие, по-видимому, 
карельскую природу: заревой озерный берег, 
малиновые елки, клетчатые кусты, а может, 
наваленные на берегу грушевидные желто-
зеленые валуны. Наконец я обратил внимание 
на диковинный многоглазый и многоногий 
круг, окутанный ареалом серо-болотных волн. 
Нарисованный чудик, размахивая руками, 
бодро шел навстречу истинным ценителям 
искусства. Заинтересовавшись названием, с 
видом искушенного знатока я приблизил свои 
очки к картине поближе… Оба! Надпись на 
искомой табличке гласила: «Дурак пришел». 
Художник попал в точку. Яркую. Акриловую. 
Я оказался там, где меня ждали.

* * *
Приехал царь-император на курорт, что 

на водах Марциальных, и начал чудить. При-
бывших с обозом придворных, чумазых от 
закопченных, провонявших печным дымом 
возков, уставших от длинного зимнего пере-
хода, заставлял Петр в день по тридцать чарок 
воды проклятущей железистой пить. Да еще 
и променаж делать, чтобы она в суставах не 
застоялась и оные не заржавели. О количестве 
выпитой подданными болотной воды судил 
по черноте представленных зубов. Застывали 
подолгу караульные солдаты – на царском 
смотру – в нелепом подобострастном оска-
ле. Ежели кому от воды сей занеможется 
– государь проносные средства прописывал. 
А пищу разрешал вкушать только постную, 
постылую…

Олег Мошников на работе

Олег Мошников – поэт, прозаик. Член Союза писателей 
России с 1998 года. Окончил Свердловское высшее военное 
политическое танко-артиллерийское училище. Служил заместителем 
командира военно-строительной роты. После сокращения 
военно-строительного отряда служил в органах МВД и МЧС 
инспектором и пропагандистом пожарной охраны. 
В 1996 году окончил Ивановское пожарно-техническое училище 
заочно. Подполковник внутренней службы в отставке. 
Живет в Петрозаводске. Сейчас руководит филиалом 
Национального музея Карелии «Марциальные воды».
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Давеча сызнова парад потешный устроил. 
Все пытал солдат-преображенцев, пошто у 
них пуговицы медные на обшлагах пришиты. 
Не для плезиру и шарма. А для того, чтобы 
они сусала свои жирные – после трапезы – 
рукавом не утирали. Материя нынче дорогая. 
А честь бесценна! Преображенский мундир 
дозволяется испачкать в славном молодецком 
бою токмо порохом али кровью.

* * *
Петров день на Марциальных водах. 

Костюмированное представление с участи-
ем «гардемаринов» – представителей исто-
рического морского клуба. Я Петр I. Уже в 
привычном для окружающих царственном 
виде – ботфортах, кружевах, камзоле – встре-
чаю гостей курорта и участников ассамблеи. 
После «прибытия Петра на воды» выдвига-
емся к водному санаторию. Слегка запы-
хавшись, шлепаюсь в высокое и глубокое 
кресло, установленное на площадке перед 
главным входом. С удовольствием наблюдаю 
за шпажными боями и танцами-менуэтами, 
мастерски исполняемыми приглашенными 
артистами. Вижу и приветствую – краешком 
глаза – прибывающую публику. Согбенная 
старушка – из отдыхающих – опираясь на 
палочку, подошла к выступающим на без-
опасное расстояние и, огибая кресло, заин-
тересовалась моей напомаженной, загрими-
рованной персоной. Красавец! «Петровский» 
парик, безупречный макияж – подчеркнуто 
яркие, крашенные черной тушью – собствен-
ные! – брови и усы. И, наконец, природная 
харизма. Я приосанился: может, бабушка 
комплимент какой сказать захочет али ручку 
государеву облобызать. Внутренне как-то 
напрягся, вспотел даже. А старушка глядит 
на меня голубиными глазками и клюшкой 
в ботфорт тычет:

– На Гитлера похож…
Вот так. С неба на землю опустила. Мало 

того, пользуясь моей врожденной галантно-
стью, ушлая бабуля прочно завладела моим 
императорским троном, утонув до самого 
носа в мягких поролоновых подушках. Ну и 
славно! По Сеньке и шапка. Далеко ряжен-
ному царю до ее советского многотрудно-
го долголетия. Пусть сидит сколько хочет. 
Заработала. Заслужила…

У санаторского фонтана меня окружили 
местные дошколята:

– А вы к нам на следующий год приедете?
– Да я живу здесь, в пятиэтажке.
Удивленные ребячьи глаза – главная 

награда за мой неоцененный актерский труд.

* * *
Вычурные бело-синие татуировки афри-

канских племен означают родство с духами 
предков, передающих им свою силу. 

Боевая раскраска индейцев наводит страх 
на врагов и добавляет мужества воинам.

Забрало пожарного защищает от зольного 
выдоха огня и жгучего дыма.

Веселая, рыжая, дурашливая маска кло-
уна скрывает – под слоем белил и радужной 
краски – горе, неустроенность, разочарова-
ние жизнью маленького человека.

Но перед выходом на арену, лицом вра-
га или разбушевавшейся природной стихии 
маски не могут скрыть того, что дороже 
жизни и выше смерти – человеческого досто-
инства, неизменной предтечи обыкновенного 
подвига и настоящего поступка.

* * *
Сундук Билли Бонса, копье Айвенго, 

карабин Зверобоя, шпага Атоса, шлем Дон 
Кихота, курительная трубка бравого солдата 
Швейка и мой пожарно-армейский опыт – 
звенья одной цепи.

* * *
От июльских пожарно-спасательных уче-

ний на острове Валаам мне запомнилось 
несколько моментов. Радийный позывной 
«Желтый», которым меня – представителя 
прессы МЧС-овского главка – наградила 
сверхостроумная оперативная служба. Семья 
лосей, перегородившая дорогу спецтехнике, 
делавшей рекогносцировку на лесистой мест-
ности. Ночевки в спортивном зале остров-
ной школы, расположенной в старинных 
монастырских стенах. И купание, после 
долгожданной деревенской бани, в пред-
вечернем ладожском проливе. Вкупе – для 
устроителей учений – было организовано 
ныряние с ГИМС-овского катера, вставшего 
на якорь вблизи многовековых скальных 

отметок подъема озерной воды… Под конец 
купания старший катера тянул меня на борт 
маломерного судна со словами:

– «Желтый», вылазь. А то вскорости 
синим станешь. Вода холодная… Тебе голо-
сом докладывать надо, закладку капсулы 
на месте строительства пожарной части 
освещать.

Намеченные учения, закладка капсулы, 
мой профессиональный комментарий, встреча 
высоких гостей «Регаты Безопасности», для 
которых в принципе все и было организовано, 
прошли на ура!

На следующий год валаамские огнеборцы 
уже обустраивались в освященных стенах 
новой пожарной части. 

* * *
Удивительно, что при встрече с морем, 

южным ласковым небом, галечным пляжем, 
наступая на собственную тень у кромки берега 
и белой соленой пены, я снова вижу себя 
трехлетним карапузом на сочинском взморье, 
несмело ступающим в манящую и неведо-
мую стихию своей судьбы… Пройден не один 
житейский океан. Притупляются желания. 
Успокаиваются чувства. Мы меняемся. Тени 
остаются прежними, маленькими, кривоно-
гими, беззащитными; они соединяют нас с 
морем, детством, теплыми прикосновениями 
дорогих воспоминаний.

* * *
Внучка спросила:
– Дедушка, что ты слушаешь эту песню, 

ведь слов не разберешь?
До нашего балкона – от вечернего южного 

паркового танцпола – доносились обрывки 
популярных и незнакомых мне современных 
песен.

Я попытался отшутиться:
– Да я, внученька, и иностранных испол-

нителей слушаю, хоть языка тамошнего 
не знаю…

– А как же ты поймешь, о чем они поют?
– Если люди поют, значит, поют о любви.

* * *
Что значит для нас застывшее мгновение, 

когда ты не можешь ничего предотвратить, 
проснуться, пошевелиться, забыть и выбро-
сить вон происходящее, когда перед твоими 
глазами проносится вся прошедшая и дорогая 
жизнь? Подчас пережитое напоминает один 
и тот же черно-белый кадр немого кино... 
Давняя авария на железнодорожном переезде 
под Петрозаводском. Локомотив на полном 
ходу врезался в застрявший на рельсах пере-
полненный людьми рейсовый автобус… Один 
из немногих оставшихся в живых пассажи-
ров – мой поселковый знакомый – с тех пор 
не может смотреть фильм братьев Люмьер 
«Прибытие поезда».

* * *
Почему я поэт? Наверное, у меня всего 

много – больше, чем у других – моря, неба, 
лесов, скал, городов и деревень, любви и 
надежды? Нет, не в этом дело. Просто я могу 
передать это великолепное множество через 
глаза и сердца близких и подчас незнакомых 
мне людей, наполняя солнечным светом и 
свежим утренним воздухом картины и музыку 
поэтических строк.

* * *
Жена удивилась:
– Зачем нужен большой мост в Адлере 

для такого жидкого ручейка?
Река Мзымта, неудержимо втекающая в 

Черное море, была спокойна и маловодна. 
Широкие галечные проплешины пестрели 
редкими сорванными ветром торговыми зон-
тиками и пляжными матрасами. Береговые 
пальмы периодически затягивало туманом. 
Весеннее тепло боролось с горными снегами 
и холодным морем. Сочи встретили своих 
гостей долгой, затянувшейся зимой…

И вдруг пошли дожди, ударило солнце. 
Быстрый желтый поток, стремящийся с гор, 
заполнил каменное русло. От брега до брега 
запенились бурные горные воды.

Женушка участливо вздохнула:
– Мост бы не смыло…

* * *
Расположившись на верхней купейной 

полке – до Кисловодска еще далеко! – 
вожделенно вытянул из-под подушки томик 

Пастернака, перелистать любимые стихи… 
Нижний сосед, поинтересовавшись, что я 
читаю, удивленно замолчал. И после обеда 
торжественно протянул мне номер журнала 
«За рулем»:

– На, серьезную литературу почитай! 
Нечего на столбики стихоплетские время 
драгоценное тратить…

Отказываться было неудобно. Откуда 
было знать несведущему попутчику, что я 
автомобили только по цвету различаю и в 
науке машино-механизмов не понимаю ни 
бельмеса. 

Прерывая мучительные мысленные поту-
ги, на середине первой журнальной страницы 
настиг меня милосердный послеобеденный 
сон. Добрых два часа я представлял из себя 
фырчащий – с пробитым глушителем – совет-
ский автомобиль «Запорожец», примяв щекой 
глянцевую обложку «рулевого» российского 
журнала.

* * *
Ирония судьбы… Когда я смотрю в очеред-

ной раз фильм Эльдара Рязанова «С легким 
паром», то невообразимым образом оказы-
ваюсь за праздничным новогодним столом 
в компании молодых родителей, тетушек и 
дядюшек, бабушки, которой не исполнилось 
тогда и 50 лет… Когда звучат знакомые пес-
ни, стихи, фразы – оживают воспоминания, 
забытые чувства, любимые люди, главные 
слова. И – я живу, пишу эти строки! – благо-
даря маме, папе, бабушке, музыке Таривер-
диева, советским фильмам, над которыми 
не властно время – почти по рязановской 
чудесной «Иронии судьбы».

* * *
Я благодарен судьбе многими неожи-

данными поворотами жизни. Не проскочив 
по которым, можно опоздать, по словам 
паровозика из Ромашково, на всю весну… 
В начальной школе за примерное поведе-
ние шефы Онежского тракторного завода 
подарили мне сборник повестей Владислава 
Крапивина. Я не опоздал. Не перемахнул, 
не глядя, важные этапы детства, осознания 
справедливости и привязанности к окружаю-
щему миру. Дворовым клубам. Пионерским 
лагерям. Детсадовским верандам, многочис-
ленным новостройкам и старым чердакам, 
на которых пропадали ребята 70-х годов. Не 
опоздал познакомиться с крапивинскими 
мальчишками и самим – неуспокоенным, 
близким до открытого небесно-синего взгля-
да, до учащенного биения сердца – автором. 
Благо учился военному делу в его родном 
Свердловске. И эту дружбу пронес через 
всю свою жизнь.

ПОСЛЕДНЕЕ…
Памяти Владислава Крапивина

Учителя последнее письмо –
Среди любимых, редкостных, иных –
Судьбы предначертание само:
«Прощай, мой друг, завистливых и злых,
Несведуще жестоких пожалей…
Не слушай вздор, напраслину – забудь!»

Бой барабанов, золото аллей –
Осыпали его последний путь.

Не счесть людей, заметивших едва
Его уход в гриппозном сентябре…
Я сохраню, как оберег, слова:
«Прощай… Прощай! Могущество – в 

добре».

* * *
Как-то Джон Фаулз сказал устами своего 

персонажа: «Стихам читатель не нужен». 
Мол, художник пишет прежде всего для себя, 
выражает свои чувства и переживания, не 
глядя ни на кого.

Но я военный человек. Я по-другому вос-
питан. Я не могу писать, отвечать, думать 
только за себя. Я пишу и живу для других.

* * *
Наша жизнь – это набитый всякой вся-

чиной и непреходящими ценностями комод, 
передающийся по наследству. Ненужный, 
необходимый, вышедший из моды скарб… 
Когда комод меняет владельца, случайные, 
лишние, устаревшие вещи оказываются на 
свалке. 

А надо, чтобы комод жизни, комод 
семейного счастья пополнялся самыми 
дорогими, неброскими и памятными веща-

ми. Среди холщовых полотенец и льняных 
простыней – в чистоте и сохранности – 
должны лежать старинная прабабушкина 
икона, дедовы медали, мамины простенькие 
брошки и швейные наперстки, набор папи-
ных отверток и гаечных ключей, альбом с 
семейными фотографиями – не цифровыми 
и виртуальными, а пожелтевшими, зацело-
ванными, пережившими горести и радости 
близких людей.

 Самые настоящие неизбывные вещи 
берегутся всем сердцем.

* * *
На дачной улице, проглядываемой 

насквозь, скупив маленькие близлежащие 
садовые участки, сосед поставил вокруг 
них высокий глухой забор. Больше, про-
ходя до своего домика, я не увижу ярко 
раскрашенного фасада, весенней сирени и 
пунцового осеннего шиповника, не замечу, 
как радостно цветет соседская картошка и 
веселятся дети. Я могу только представлять, 
догадываться – по ребячьим голосам и запа-
ху шашлыков – о присутствии «радушных» 
хозяев. Или удивляться морозной тишине 
за непроницаемым металлопрофилем, как 
в замурованном, заиндевевшем саду Вели-
кана-эгоиста из сказки Оскара Уайта. 

Я не то чтобы лишился соседей. Я потерял 
к ним всякий интерес…

* * *
Никак не могли уложить спать семилет-

него племянника. Одиннадцать часов вечера, 
за дачным окном августовская ночь, а неуго-
монный шалун носится по комнате и кухне, 
и пяти минут не пролежав на застеленной 
раскладушке.

В конце концов супруге именем своей 
строгой двоюродной сестры удалось запеле-
нать племянника в одеяло, хоть и в сидячем 
положении. Свободной оставалась упрямая 
взлохмаченная голова, не прекращающая зада-
вать дурацкие вопросы. Так до утра можно 
бдеть, не спамши…

– Ложись и спи! – не выдержал я. – Плохих 
детей, тех, кто не замолкает и не ложится 
спать до полуночи, забирает к себе… Чер-
ный рыбак!

Жена, уловив ход моих мыслей, продолжи-
ла список омерзительных личностей, понизив 
до неузнаваемости внезапно охрипший голос:

– А еще за ним следом нередко плетется 
Хромой Митрофан… 

– Да, – продолжил я страшным голосом, – а 
за ним ковыляет Безобразный Джек!

– А за Джеком крадется, – не унималась 
жена, – Кривой Ермолай…

– Но все они замирают, – раздухарился 
я, – когда в комнату входит Лысый Боб!

Тут племянник как заорет, как распла-
чется, как забьется на раскладушке:

– Не хочу к Лысому Бобу! Мама! Мамоч-
ка!!!

Мы еле-еле с супругой его в чувство при-
вели, водой отпоили. И сами не рады, что 
страшилок пионерских парню наговорили. 
Только в первом часу ночи угомонился. С 
условием, что мы его раскладушку между 
нашими кроватями впихнем. Ни он от нас, 
ни мы от него теперь ни на шаг. Так и уснул 
между нами, держа бестолковых дядю и тетю 
за чуткие покорные руки…

* * *
Посадил на даче деревце. Вырастил сына – 

жениха, профессионально заинтересованного 
в литературе, библиотечном деле, человека. 
Что-то пишет. В отличии от меня не втюхи-
вает другим свои «нетленные» произведе-
ния… Как-то на досуге я сложил домиком 
– со стенами и крышей – все свои изданные 
книжки. Неплохая получилась фатера, на чей 
порожек приземлилось путеводное перыш-
ко судьбы. У меня есть дерево, сын, дом. Я, 
кажется, выполнил все общеизвестные задачи 
большой и честной жизни.

* * *
Я не писатель-фантаст. Я не могу все. Я 

не могу написать фантастическую прозу. 
Приврать – во благо повествования – пожа-
луйста! Но специально экспериментировать 
в жанре фэнтези… Увольте. Хотя я читаю 
подобные произведения, отдаю дань мистике 
и детективу…

Но я пишу стихи и этим безмерно счаст-
лив, наполнен жизнью всех литературных 
жанров. Стихи – они сами по себе – фанта-
стика!.. и – неподкупная реальность. 
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31 января 2023 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики 
Карелия от 27 декабря 2022 года, которым признана недействующей со дня вступления в 
законную силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, на 
2015–2047 годы, утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 
26 ноября 2014 года № 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями 
Правительства Республики Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года 
№ 400-П, от 29 сентября 2017 года № 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 
2019 года № 367-П и от 29 сентября 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 
28 сентября 2022 года № 534-П в части переноса планового периода проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика 
Карелия, город Кондопога, улица Пролетарская, дом 38, с 2021 года.

Акционерное общество «Прионежская сетевая компания» в соответствии с положениями 
Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Постановлением Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 г. 
№ 24, сообщает следующее.

На сайте https://www.psk-karelia.ru размещена информация:
– о внесении изменений в ранее размещенную информацию об инвестиционной программе 

(о проекте инвестиционной программы и (или) проекте изменений, вносимых в инвестици-
онную программу) и обосновывающих ее материалах;

– о внесении изменений в ранее размещенную информацию о ценах (тарифах) на товары 
(работы, услуги) субъектов естественных монополий, в отношении которых применяется метод 
государственного регулирования, включая информацию о тарифах на услуги по передаче 
электрической энергии и размерах платы за технологическое присоединение к электрическим 
сетям на текущий период регулирования, с указанием источника официального опубликования 
решения регулирующего органа об установлении тарифов (опубликовано Постановление 
Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 10.03.2023 № 11 
«О внесении изменений в Постановление Государственного комитета Республики Карелия по 
ценам и тарифам от 25 ноября 2022 № 179»).

Организатор торгов – Чивин Владислав Анатольевич (ИНН 100115489020, СНИЛС 074-838-
590 10, адрес: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, а/я 134, 
тел. +7-911-430-8597, e-mail: chivinvlad@mail.ru) – член СРО «Гильдия арбитражных управляющих» 
(ОГРН 1021603626098, ИНН 1660062005, адрес: 420034, Казань, ул. Соловецких Юнг, д. 7, офис 1 004), 
действующий на основании определения АС Респ. Карелия от 07.05.2018 г. дело А26-1377/2018 
банкротство Сороки Владимира Ивановича (ИНН 100201574544, СНИЛС 115-949-824 93, 12.02.1971 
г.р., адрес: 185013, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Сулажгорская, д. 39, кв. 2), извещает о 
проведении торгов посредством публичного предложения. Торги состоятся на электронной торговой 
площадке «Российский аукционный дом» (http://lot-online.ru/). Выставляетс Комплекс автозаправоч-
ной станции, назначение: нежилое, состав объекта: 1 – операторская – 97,3 кв. м; 2 – навес – 205,92 
кв. м; 3–4 – автозаправочные колонки – 2 шт.; 5 – емкость на 25 кб. м – 4 шт.; сооружения 79,4 кв. м; 
инв. № 2206, лит. 1–5, адрес объекта: Республика Карелия, г. Кемь, объездная дорога, район пожарного 
депо, б/н; кадастровый номер 10:02:0000000:302, и земельный участок, категория земель: земли 
населенных пунктов, разрешенное использование: контейнерная АЗС, общая площадь 2 852 кв. м, 
адрес объекта: Республика Карелия, Кемский район, город Кемь, кадастровый номер 10:02:0080112:2. 
Прием заявок с 03.04.2023 по 07.04.2023, цена – 7 290 000 руб., 2-й шаг с 10.04.2023 по 14.04.2023, 
цена продажи – 6 889 050 руб., 3-й шаг с 17.04.2023 по 21.04.2023, цена – 6 488 100 руб., 4-й шаг 
с 24.04.2023 по 28.04.2023, цена – 6 087 150 руб., 5-й шаг с 01.05.2023 по 05.05.2023, цена – 
5 686 200 руб. Подведение итогов после приема заявок на каждом шаге. Заявки принимаются с требо-
ваниями ФЗ РФ № 127 от 26.02.2002, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 № 495 и подаются в электронной 
форме на ЭТП на русском языке, подписанные ЭЦП, заявка на участие в торгах составляется в произ-
вольной форме на русском языке и должна содержать следующее: – наименование, организационно-
правовая форма, место нахождения, почтовый адрес (для юридического лица); – Ф. И. О., паспорт, 
сведения о месте жительства заявителя (для физ. лица); – номер телефона, адрес электронной 
почты заявителя; – сведения о наличии/отсутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к Должнику, кредиторам, Арбитражному управляющему и о характере этой заинтересованности; – 
сведения об участии в капитале заявителя Арбитражного управляющего, а также СРО арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой является Арбитражный управляющий. К заявке на 
участие в торгах должны прилагаться копии следующих документов: – выписка из ЕГРЮЛ; – выписка 
из ЕГРИП; – документы, удостоверяющие личность; – надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии с зако-
нодательством соответствующего государства (для иностранного лица); – документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени заявителя. Документы, прилагаемые к заявке, 
представляются в форме электронных документов, подписанных электронной цифровой подписью 
заявителя. К заявке также должна быть приложена копия платежного документа с отметкой банка об 
исполнении, подтверждающая внесение заявителем задатка на счет Сороки Владимира Ивановича 
№ 40817810525861293549 в Карельском отделении № 8628 ПАО СБЕРБАНК, БИК 048602673, КПП 
100102001, ИНН 7707083893, к/с 30101810600000000673. Для участия в торгах заявитель должен 
внести задаток в размере 10% от начальной цены продажи Имущества, задаток должен быть внесен 
заявителем в срок, обеспечивающий его поступление до даты окончания приема заявок на участие в 
торгах. Начальная цена продажи имущества должника составляет 7 290 000,00 (семь миллионов двести 
девяносто тысяч) рублей. Срок, по истечении которого последовательно снижается цена продажи, 
составляет 5 (пять) рабочих дней. Величина снижения начальной цены продажи составляет 5,5 (пять 
целых пять десятых) процента от начальной цены продажи посредством публичного предложения. 
Торги будут продолжаться до достижения минимальной цены продажи лота. Победителем торгов 
признается участник торгов, который представил в установленный срок заявку на участие в торгах,  
содержащую предложение о цене, которая не ниже цены продажи Имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, при отсутствии предложений от других участников торгов 
по продаже имущества. В случае если несколько участников торгов представили в установленный 
срок заявки, содержащие различные предложения о цене Имущества, но не ниже начальной цены 
продажи Имущества, установленной для определенного периода проведения торгов, победителем 
является участник, предложивший максимальную цену за Имущество. В случае если несколько 
участников торгов представили в установленный срок заявки, содержащие равные предложения о 
цене имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения имущества принадлежит участнику торгов, который 
первый представил в установленный срок заявку на участие в торгах. С даты определения победителя 
торгов прием заявок прекращается. Организатор торгов определяет победителя торгов, подписывает 
протокол о результатах проведения торгов и направляет его оператору электронной площадки в 
форме электронного документа. Победитель торгов обязан в течение 5 (пяти) календарных дней с 
даты получения предложения арбитражного управляющего о заключении договора купли-продажи 
подписать договор. Победитель торгов обязан полностью оплатить приобретаемое имущество в 
срок не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания договора. Цена отсечения – 
5 686 200 (пять миллионов шестьсот восемьдесят шесть тысяч двести) рублей. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

– судьи Петрозаводского городского суда Республики Карелия;
– мирового судьи судебного участка № 1 Сегежского района Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 24 апреля 2023 года. Заявления и документы, 
поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.

Закрытое акционерное общество «Хозторг» уведомляет о проведении годового общего 
собрания акционеров 21 апреля 2023 г. по адресу г. Петрозаводск, ул. Заводская, 24 (адми-
нистративное здание ЗАО «Хозторг»).

Начало собрания в 9 час. 00 мин.
Начало регистрации лиц, участвующих в собрании, в 8 час. 30 мин. по месту проведения 

собрания.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в годовом общем собра-

нии акционеров, – 4 апреля 2023 г.
Повестка дня:
1. Утверждение порядка ведения годового общего собрания акционеров.
2. Утверждение годового отчета общества за 2022 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в т. ч. счетов прибылей и убытков обще-

ства за 2022 год. Распределение прибыли и убытков общества по результатам финансового года.
С материалами, подлежащими предоставлению акционерам при подготовке к проведению 

общего собрания акционеров, можно ознакомиться по адресу: г. Петрозаводск, ул. Заводская, 24 
с 8.30 до 16.30 (кроме выходных, праздничных и нерабочих дней).

Доставлять пенсии 
наличными будет только 

«Почта России»
Закон об этом подписал Владимир 

Путин
Президент России подписал закон об 

исключительном праве «Почты России» 
доставлять пенсии наличными. Соот-
ветствующий документ опубликовали 
на официальном портале правовой 
информации. 

Закон устанавливает, что с 1 мая этого 
года доставка пенсий наличными будет осу-
ществляться только организациями феде-
ральной почтовой связи, то есть «Почтой 
России». Получить пенсию можно будет 
на дому или в кассе почтового отделения. 
Также граждане могут получить положен-
ные выплаты безналичным способом.

Авторы инициативы отметили, что 
такой алгоритм позволит обеспечить 
гарантированное и бесперебойное полу-
чение пенсий на всей территории страны, 
минимизировать затраты по их доставке 
в сельской и труднодоступной местности, 
а также избежать рисков, связанных с 
тем, что некоторые недобросовестные 
альтернативные почтовые службы не 
всегда доставляют пенсии в случае ЧП 
и стихийных бедствий.

Еще одним положением закона отме-
няется необходимость идентификации 
граждан при почтовых переводах до 15 
тысяч рублей за исключением тех случа-
ев, когда у работников почты возникают 
подозрения. 

За фотографию 
старого дерева можно 

получить приз 
1 марта в рамках всероссийской 

программы «Деревья – памятники живой 
природы» стартовал одноименный 

фотоконкурс 
Его цели – запечатлеть красоту деревьев, 

обеспечить им необходимую заботу и сохран-
ность, повысить интерес к уникальным старо-
возрастным растениям. 

Призовой фонд:
1-я премия – 100 000 рублей;
2-я премия – 60 000 рублей;
3-я премия – 30 000 рублей. 
Партнером мероприятия выступает 

ООО «ЗДОРОВЫЙ ЛЕС». 
Чтобы присоединиться к творческому 

состязанию, необходимо до 1 октября 2023 
года зайти на сайт программы «Деревья – 
памятники живой природы» www.rosdrevo.ru 
в раздел «Фотоконкурс» на страницу загрузки 
работ, нажав кнопку «ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ».

Принимаются снимки только тех растений, 
которые занесены в Национальный реестр ста-
ровозрастных деревьев России и утверждены 
в списке, размещенном на сайте программы. 

Итоги конкурса планируют подвести 1 ноя-
бря. Их также разместят на сайте программы 
www.rosdrevo.ru. Там же можно найти более 
подробную информацию о проведении кон-
курса, его правилах и технических условиях. 

Лучшие работы опубликуют в подарочном 
фотоальбоме «Уникальные деревья России» 
Том 2.

Отделение Соцфонда получает данные 
по распоряжению маткапиталом 

от 142 образовательных учреждений
Социальный фонд (СФР) обменивается информацией с 27,5 тысячами 

образовательных организаций по всей стране, чтобы родители 
могли быстрее и проще распоряжаться материнским капиталом 

на обучение детей
 Отделение СФР по Карелии заключило 

соглашения о взаимодействии со 142 обра-
зовательными организациями, включая 
вузы, учреждения среднего профессио-
нального, дошкольного и дополнительного 
образования. 

Раньше семьям, которые решили напра-
вить материнский капитал на обучение 
ребенка, необходимо было представить в 
фонд копию договора об оказании плат-
ных образовательных услуг из учебного 
заведения. Теперь, если между отделением 
Социального фонда и образовательной орга-
низацией заключено соглашение, родителям 
достаточно подать в СФР только заявление о 
распоряжении маткапиталом. Информацию 
о договоре на обучение Социальный фонд 
запросит самостоятельно.

Заявление можно подать онлайн через 
личный кабинет на портале госуслуг или на 
сайте СФР, а также лично в любой клиентской 
службе фонда или в МФЦ.

С каждым годом все больше семей прояв-
ляют интерес к использованию материнского 
капитала на обучение детей. В Карелии за 

2022 год 1 669 семей, что составляет 45% от 
всех, распорядившихся материнским капи-
талом за прошлый год, приняли решение 
направить средства на эти цели. 

Обновления, введенные с августа про-
шлого года, сделали образовательное направ-
ление материнского капитала еще более 
востребованным. Теперь средствами мож-
но оплатить услуги индивидуальных пред-
принимателей по обучению и присмотру за 
детьми. Родители также могут направить 
материнский капитал на обучение детей у 
частных преподавателей и на услуги по при-
смотру и уходу, которые оказывают агентства 
и няни, работающие как индивидуальные 
предприниматели. Раньше оплатить такие 
услуги можно было только в том случае, 
если они предоставлялись юридическими 
лицами.

Использовать сертификат на образова-
тельные услуги физлиц можно при нали-
чии у индивидуального предпринимателя 
соответствующего официального статуса 
и государственной лицензии на образова-
тельную деятельность.
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Уведомление о начале процедуры выдвижения кандидатур в состав общественной 
наблюдательной комиссии Республики Карелия

В соответствии с Федеральным законом от 10 июня 2008 года № 76-ФЗ «Об общественном 
контроле за обеспечением прав человека в местах принудительного содержания и о содействии 
лицам, находящимся в местах принудительного содержания» 27 марта 2023 года начинается про-
цедура выдвижения кандидатур в состав общественной наблюдательной комиссии Республики 
Карелия. Общероссийским, межрегиональным, региональным общественным объединениям 

предлагается принять участие в процедуре выдвижения кандидатур в состав общественной 
наблюдательной комиссии Республики Карелия. Соответствующие заявление и документы, 
предусмотренные названным Федеральным законом, в течение 60 дней направляются на имя 
секретаря Общественной палаты Российской Федерации. Информация о порядке образования 
общественных наблюдательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Рекомендации 
по выдвижению кандидатов в члены общественных наблюдательных комиссий размещены на 
сайте Общественной палаты Российской Федерации http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8 (814-2) 784-355, 8 (814-2) 780-848.

Отчет о результатах деятельности автономного учреждения Республики Карелия «Издательство «Периодика» 
и об использовании закрепленного за ним государственного имущества Республики Карелия на 1 января 2023 года 

Наименование государственного 
учреждения Автономное учреждение Республики Карелия «Издательство «Периодика»

КОДЫ
Дата 01.01.2023
ИНН 1001272922

Юридический адрес государственного 
учреждения 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Г. Титова, д. 3 КПП 100101001

Орган, осуществляющий функции 
и полномочия учредителя Министерство национальной и региональной политики Республики Карелия глава по БК 833

Основные виды деятельности 
государственного учреждения

1) деятельность по распространению информации на карельском, вепсском и финском языках, в том числе о 
политической, экономической, социальной и культурной жизни Республики Карелия, деятельности органов госу-
дарственной власти Республики Карелия;
2) деятельность по выпуску и распространению средств массовой информации на карельском, вепсском и фин-
ском языках;
3) изучение общественного мнения и проведение социологических исследований;
4) организация и проведение мероприятий культурно-досугового характера;
5) деятельность мультимедийного портала в информационно-коммуникационной сети Интернет;
6) деятельность в области дополнительного образования детей и взрослых с целью создания условий для изуче-
ния карельского, вепсского и финского языков различными категориями населения;
7) деятельность языкового медиацентра карелов, вепсов и финнов Республики Карелия; 
8) содействие работе республиканской термино-орфографической комиссии при Главе Республики Карелия;
9) деятельность многоцелевого ресурсного центра по укреплению единства российской нации и этнокультурному 
развитию народов России «Дом дружбы народов Республики Карелия».

по ОКПО 12857800

1. Информация об исполнении государственного задания учредителя
Государственное задание выполнено в полном объеме

2. Объем финансового обеспечения

Объем финансового обеспечения задания 
учредителя, всего (руб.)

Объем финансового обеспечения развития государственного 
учреждения (руб.)

Объем финансового обеспечения деятельности, связанной с выполне-
нием работ и оказанием услуг в соответствии с обязательствами перед 
страховщиком по обязательному соц. страхованию (руб.)

1-й предшествующий год Отчетный год 2-й предшествующий год 1-й предшествующий год Отчетный год 2-й предшествующий год 1-й предшествующий год Отчетный год
43 621 000,00 44 169 400,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

3. Показатели плана финансово-хозяйственной деятельности
№ п/п Наименование показателя Плановый показатель Фактическое исполнение % исполнения Комментарий

1. Остаток средств на начало года х 779 520,57 х
2. Поступления, всего 65 765 567,81 65 390 360,83 99,4
3. Выплаты, всего 65 848 100,75 65 472 893,77 99,4

Оплата труда и начисления на выплаты 32 987 747,88 32 987 747,88 100
Оплата работ, услуг 32 349 829,07 32 015 270,51 99
Поступления нефинансовых активов 9 182 934,26 9 119 108,76 99,3

4. Остаток средств на конец года х 696 987,63 х
5. Объем публичных обязательств, все 0,00 0,00 0

Раздел 3. Использование имущества, закрепленного за государственным бюджетным учреждением

Наименования показателя Един. 
изм.

Недвижимое имущество Движимое имущество Всего
На начало 

отчетного года
На конец 

отчетного года
На начало 

отчетного года
На конец 

отчетного года
На начало 

отчетного года
На конец 

отчетного года
1. Остаточная стоимость имущества, находящегося на праве оперативного 
управления по данным баланса руб. 342 274,68 331 437,48 6 262 571,61 6 647 506,05 6 604 846,29 6 978 943,53

2. Количество объектов недвижимого имущества, находящегося на праве 
оперативного управления шт. 1,00 1,00 х х 1,00 1,00

3. Общая площадь объектов недвижимого имущества, находящегося на праве 
оперативного управления м2 1 600,20 1 600,20 х х 1 600,20 1 600,20

Минсоц Карелии напомнил, 
как рассчитывается 

компенсация за услуги 
ЖКХ

Компенсация может быть полная 
или частичная

Жители Карелии могут воспользоваться 
мерами соцподдержки по оплате жилья и 
коммунальных услуг, которые уже несколько 
лет предоставляются в виде ежемесячной 
денежной компенсации. О том, как она рас-
считывается и какой процент можно компен-
сировать, в прямом эфире в рамках проекта 
«ЦУР объясняет» рассказала министр соци-
альной защиты Карелии Ольга Соколова.

Изменения в назначение компенсации 
были внесены еще в 2010 году. Тогда было 
принято решение о монетизации выплаты, 
чтобы учитывать объем льгот у каждого 
гражданина по каждому из потребленных 
видов услуг.

– Для расчета собираются сведения от 
ресурсоснабжающей организации и управ-
ляющей компании, которые обеспечивают 
обслуживание жилого помещения. И в отно-
шении каждого гражданина собирается объ-
ем и стоимость услуг, которые они получили. 
Позже все это аккумулируется в единую сумму, 
– рассказала Ольга Соколова.

После всех расчетов уже применяется либо 
полная (100% от суммы), либо частичная (50%) 
компенсация услуг ЖКХ.

– И так делается ежемесячно, в отношении 
177 тысяч человек происходит такой расчет. 
Это очень большая работа, – отметила министр.

Ежемесячная выплата из маткапитала будет 
перечисляться в единый день доставки

Начиная с июня этого года будет введена единая дата выплат 
из материнского капитала на детей до 3 лет 

Семьи, оформившие такую 
меру поддержки, начнут полу-
чать средства 5-го числа каждого 
месяца. Приходить они будут не за 
текущий, а за предыдущий месяц. 

В настоящее время в Карелии 
ежемесячная выплата из материн-
ского капитала на детей до 3 лет 
производится с 1-го по 15-е число 
месяца. При этом средства посту-
пают за текущий месяц, то есть в 
марте семьи получили выплату за 
март, а выплата за апрель в Карелии 
будет перечислена 14 апреля. 

С июня начнут применяться 
новые правила, и семьям в любой 
точке страны выплаты из материн-
ского капитала на детей до 3 лет 
будут приходить в один день – 5-го 
числа, за предыдущий месяц. Впер-
вые новая дата будет применена к 
пособию за май – деньги на счет 
поступят семьям 5 июня. 

Переход к единому дню зачис-
ления средств произойдет автомати-
чески, родителям не нужно в связи 
с этим никуда обращаться. Чтобы 
семьи были готовы к изменениям, 
Отделение СФР по Карелии направи-
ло получателям услуги SMS– уведом-
ления о новых датах перечисления.

Напомним, что право на еже-
месячные выплаты из средств 

материнского капитала имеют 
семьи, чей доход меньше двух 
прожиточных минимумов на душу 
населения в регионе. При расчете 
дохода учитываются зарплаты, 
премии, пенсии, больничные и 
ряд других поступлений, которые 
получают родители и дети. Сумма 
ежемесячной выплаты равна вели-
чине прожиточного минимума для 
детей, установленного в регионе по 
месту жительства (пребывания), 
а при отсутствии – месту факти-
ческого проживания. В Карелии 
величина прожиточного минимума 
для детей установлена в районах 
Крайнего Севера (Костомукша, 
Лоухский, Беломорский, Кемский 
и Калевальский районы) в сумме 
18 382,00 руб., в местности, при-
равненной к Крайнему Северу 
(Петрозаводск и все остальные 
районы), – 17 167,00 руб.

До 2023 года ежемесячная выпла-
та из средств материнского капитала 
полагалась только на второго ребен-
ка в семье, с этого года указанную 
выплату можно оформить на каж-
дого малыша в возрасте до 3 лет.

В Карелии ежемесячную выпла-
ту из маткапитала на ребенка до 
3 лет в настоящее время получают 
более 1 200 семей. 

Продолжается обучение 
востребованным в регионе профессиям

Служба занятости республики организует обучение 
безработных по заявкам работодателей. С начала года к 
профессиональному обучению за счет средств региональ-
ного бюджета приступили более 150 человек.

Сейчас лесотехнический техникум обучает слесарей-ремонтни-
ков, автотранспортный техникум – сварщиков, Колледж технологии 
и предпринимательства – пекарей, кондитеров, Центр обучения и 
мониторинга трудовых ресурсов – будущих предпринимателей и 
администраторов офиса, Сортавальский колледж – трактористов, 
учебный центр «Профи» – специалистов по маникюру.

В первом полугодии 2023 года запланировано обучение 
сборщиков корпусов металлических судов для АО «Онежский 
судостроительно-судоремонтный завод», слесарей по сборке 
металлоконструкций для Филиала АО «АЭМ-технологии» «Петро-
заводскмаш», слесарей аварийно-восстановительных работ для 
АО «ПКС-Водоканал», машинистов крана (крановщиков) для 
ООО «Литейный завод «Петрозаводскмаш» и других.

Для граждан, планирующих организацию предпринимательской 
деятельности (или самозанятость), доступно обучение по про-
граммам: пчеловод, плотник, организация и функционирование 
фермерского хозяйства.

В 2022 году в Карелии более 400 безработных прошли пере-
подготовку или повысили квалификацию под гарантированное 
трудоустройство.

Александр Костоусов из Прионежского района обратился 
в службу занятости. Ему предложили пройти обучение по про-
фессии «водитель категории С». За время обучения в автошколе 
Александр успешно освоил теоретический материал: устройство, 
техническое обслуживание и основы управления транспортными 
средствами категории С и практические занятия по вождению. 
Трудоустроился и продолжает работать по полученной профессии.

Обучение для безработных проводится бесплатно, кроме того, 
компенсируются проезд к месту обучения и обратно, проживание, 
медицинская комиссия.

Для получения информации о возможностях и условиях обуче-
ния следует обращаться в агентства занятости по месту жительства. 
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Писательница Ирина Никитина выпустила книгу Писательница Ирина Никитина выпустила книгу 
для детей о жизни бабушек и дедушекдля детей о жизни бабушек и дедушек

Автор иллюстраций – художник из поселка Чална Лидия ЗенковаАвтор иллюстраций – художник из поселка Чална Лидия Зенкова

Сборник рассказов Ирины Никитиной 
«Жизнь в другом ритме» посвящен всем 
бабушкам и дедушкам. Детская писатель-

ница издала новую книгу, в которой расска-
зывает детям, почему важно заботиться о 
пожилых людях. Она отмечает, что эта тема 
нечасто встречается в современной лите-
ратуре.

– Эта история тоже из моей жизни. Я много 
лет ухаживала за своей мамой. И теперь мамы 
нет, а старушки сидят во дворе, и я каждую 
готова обнять, так по ней скучаю. Это очень 
важно, чтобы дети умели заботиться о пожи-
лых людях. Название моей книжки «Жизнь в 
другом ритме», уход за пожилым человеком 
– это жизнь по другим законам. Я этот рассказ 
написала в последний месяц жизни мамы.

Художник-иллюстратор – Лидия Зенкова. 
Вместе с Ириной Никитиной они выпустили 
уже 8 книг.

– Мне нравится рисовать для детей, тем 
более если это добрые и поучительные рас-
сказы. Я сама возвращаюсь во время работы 
в детство, – поделилась Лидия Зенкова.

«Я, кажется, поняла, что такое жизнь в 
другом ритме. Это когда нет времени на себя 
и нужно отдать его другому, тому, кто уже сам 
ничего не может. – Таня опустила голову и 

тихо добавила: – Когда ты станешь старенькая 
и беспомощная, мамочка, я буду жить в твоем 
ритме и все свое время отдам тебе».

Как и многие писатели, Ирина Никитина 
иногда свои рассказы посвящает родным и 
близким. В новой книге «Забытая сказка» есть 
волшебная история про ее внучек Аню и Свету.

По многочисленным просьбам Ирина 
Александровна готовит к выпуску еще одну 
книжку-раскраску. Над ее оформлением уже 
начала работу известная художница Маргарита 
Юфа. В рисунках Маргариты Михайловны 
будет много мелких деталей, так что юным 
читателям придется немало потрудиться.
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